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trou capacidade de 
penetração popular e 
não é impossível que 
ainda venha a ter al-
gum protagonismo 
nacional. A dúvida que 
paira no ar é o destino 
não dele, mas da sua 
criatura: o bolsona-
rismo. Permanecerá 
sintonizado com “O 
Chefe”, ou se dispersa-
rá em torno de novos 
líderes, mesmo de di-
reita, que doravante 
pontificarão no Congresso Nacional e nos 
Estados? Qual o elo de ligação entre os vá-
rios componentes deste bolsonarismo e os 
58 milhões das urnas? Parte destes votos, 
influenciados pelo Pacote de Bondades 
do Governo, refluirá para o novo Governo 
Lula? Muitas perguntas, poucas respostas. 
Só o tempo as ditará.

Enquanto isso muitos se perguntam sobre 
a recuperação da normalidade nas estradas 
e nas cidades. Haveria alguma chance real 
de golpe militar? A resposta é um rotundo 
NÃO! O Brasil passou da era da moderação, 
feita pelo Imperador na época do Império, 
substituída pelo Exército que o derrubou 
no 15 de novembro de 1889 e que, de uma 
ou outra forma, de um lado e de outro, de-
finiu rumos para o país e se prolongou até 
1985 para um novo patamar civilizatório: 
O Império da Lei. Na Proclamação precisa-
mos de um Deodoro; em 1955 de um Ge-
neral Teixeira Lott, que garantiu a posse de 
JK; em 1974 de um General Geisel com seu 

projeto de “Lenta, Segura e Gradual” rede-
mocratização. Agora tivemos como Xerife 
um Ministro da Suprema Corte, Alexandre 
Moraes. Sinal não só dos tempos, mas de 
tempos de mudança. De nada adiantará es-
timular as vivandeiras de quartéis em bus-
ca de intervenção. O civilismo, tão aprego-
ado, sem êxito, por Ruy Barbosa, vingou. A 
Constituição será obedecida. A normalida-
de da Lei restituída.

O que se espera, pois, é um refluxo dos 
ressentimentos cultivados durante o plei-
to e uma autocontenção dos dois lados. 
Nem soberba dos vitoriosos, que oxalá se 
comportem como prometeram na campa-
nha, como um governo de transição sem 
afirmações polarizadas, nem intolerância 
dos vencidos, que devem se preparar para 
um novo embate democrático em futuro 
próximo. Que a harmonia, enfim, volte a 
reinar na imensa família brasileira povoa-
da de tantas diferenças étnicas, culturais 
e políticas, mas vestida orgulhosamente 
pela mesma bandeira. VIVA O BRASIL!

Acabou! A palavra saiu da boca do Presi-
dente Bolsonaro aos Ministros do Supre-
mo Tribunal Federal, no final da tarde do 
dia primeiro de novembro (2022). Já a es-
sas alturas as estradas  começavam a ser 
obstruídas por seguidores seus, inconfor-
mados  negando as urnas.  Todos conhe-
cem a fábula do médico e o monstro, que 
assombra, inclusive, hoje, os cientistas 
com medo da revolta dos robôs huma-
nizados. Bolsonaro criou o bolsonarismo 
e parece ter chegado um momento em 
que nem ele o controla mais. Virou uma 
distopia à solta a serviço da irracionalida-
de contra a realidade da Lei, da Ordem e 
das instituições. No dia 2, Finados, várias 
capitais foram ocupadas com fileiras de 
gente rodeando quartéis, clamando por 
intervenção militar contra o resultado das 
urnas. 

Diante disso proliferaram notas de di-
versas entidades da sociedade civil exi-
gindo providências das autoridades para 
conter a irrupção antidemocrática. Assim 
o fizeram 186 Procuradores da República 
que exigiram pronunciamento do Procu-
rador Geral da República, afinal levado ao 
ar. Entidades representativas de policiais 
federais, policiais rodoviários federais 

condenaram igualmente o movimento, 
bem como associações nacionais repre-
sentativas de caminhoneiros. Empresá-
rios, enfim, também se manifestaram 
evidenciando os prejuízos já registrados 
pelo desabastecimento, afora problemas 
de oxigênio e medicamentos em hospi-
tais. Mais um vez, então, o Presidente foi 
instado, por conselheiros e sociedade,  a 
se manifestar com mais clareza e conde-
nação aos caminhoneiros. Fê-lo no início 
da noite do mesmo dia 2. Pediu que de-
sobstruíssem as estradas. Na verdade elas 
já vinham sendo desobstruídos por forças 
estaduais, depois de autorizadas pelo Su-
premo, não só pela multa de R$ 100 mil 
reais aos recalcitrantes, como até pelo uso 
de forças de choque.  Na manhã do dia 3, 
entretanto, um balanço da Polícia Federal 
ainda mostrava mais de cem pontos de 
obstrução. 

Isso demonstra que o movimento corre o 
risco de ultrapassar  seu criador, que ten-
tará, na planície, recompor sua liderança. 
É certo que não tem ele, por exemplo, a 
força de um Trump, montado numa gran-
de fortuna pessoal e no prestígio junto a 
um dos dois maiores Partidos americanos, 
o Republicano. Mas Bolsonaro demons-

OPINIÃO 

OPINIÃO - Acabou (a Eleição)!

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm



A FOLHA 3SEXTA-Feira, 4 de NOVEMbrO de 2022



4 A FOLHASEXTA-Feira, 4 de NovembrO de 2022 POLÍTICA 

Luiz Inácio Lula da Silva foi eleito 
neste domingo (30) presidente do 
Brasil com 59.845.508 votos — o 
equivalente a 50,87% dos válidos. 
No dia 1º de janeiro de 2023, ele 
assume o terceiro mandato não 

consecutivo à frente do Palácio do 
Planalto e se torna o político mais 
vezes levado ao comando do Poder 
Executivo pelo voto direto na histó-
ria da República.

O atual presidente Jair Bolsona-

ro, candidato à reeleição, obteve 
57.839.736 votos — 49,13 % dos 
válidos. No primeiro turno, ocorri-
do em 2 de outubro, Lula havia ob-
tido 48,4% dos votos, contra 43,2% 
de Bolsonaro.

Lula é eleito presidente da República pela terceira vez

Sobre Lula
Lula nasceu em Garanhuns (PE) 

em 27 de outubro de 1945. Aos 
sete anos, migrou com a família 
para Santos (SP). Trabalhou em 
indústrias de metalurgia e foi pre-
sidente do Sindicato dos Metalúr-
gicos de São Bernardo do Campo e 
Diadema. Liderou greves na região 
do ABC Paulista durante a ditadura 
militar e, em 1980, participou da 
fundação do Partido dos Trabalha-
dores (PT).

Lula foi deputado federal por São 
Paulo (1987-1991) e disputou a Pre-
sidência da República por três vezes 
(1989, 1994 e 1998) até ser eleito 
(2002) e reeleito (2006). É conside-
rado o presidente com maior apro-
vação popular da história do país. Os 
mandatos do petista foram marcados 
por crescimento econômico e ascen-
são social de boa parte da população.

Lula também teve de lidar com 
acusações de irregularidades e cor-

rupção nas duas primeiras gestões 
como presidente. Em abril de 2018, 
foi condenado por corrupção, pre-
so e impedido de concorrer à Pre-
sidência da República com base na 
Lei da Ficha Limpa. Passou 580 dias 
em uma cela da Polícia Federal no 
Paraná. Em abril de 2021, o Supre-
mo Tribunal Federal (STF) anulou as 
condenações de Lula, que recupe-
rou os direitos políticos.

Lula foi casado com Maria de 

Lourdes da Silva e com Marisa Letí-
cia Lula da Silva, tendo ficado viúvo 
dos dois casamentos. Pai de cinco 

filhos, atualmente é casado com a 
socióloga Rosângela da Silva, a Jan-
ja.

Pronunciamentos de vereadores de Torres sobre eleição são 
democráticos e legalistas

Na sessão da Câmara de Verea-
dores de Torres, realizada na segun-
da-feira, dia 31 de outubro, natural-
mente o resultado da eleição do dia 
anterior entrou em pauta. Todos os 
vereadores que falaram aceitaram 
democraticamente o resultado do 
pleito, mas alguns falaram um pouco 
mais qualitativamente.

Na ordem das participações na 
Tribuna Popular pré-agendada, o 
primeiro vereador que qualificou 

de alguma forma sua opinião sobre 
a eleição foi Alexandre Negrini (Re-
publicanos).  Ele parabenizou o seu 
candidato a governador do RS, Eduar-
do Leite, reeleito no pleito.  E sobre 
a eleição para presidente, acha que, 
mesmo com uma vitória apertada, a 
população deve  aceitar o resultado. 
Para Negrini, o Brasil está polarizado 
por conta de ainda ser uma jovem de-
mocracia, o que também deve de ser 
entendido. 

Vereador representante do PT comemorou vitória nacional na Casa Legislativa. E o presidente da Casa (PSDB) destacou reeleição do governador do RS

Narrativa que absolve Lula
Moisés Trisch (PT) levou uma ban-

deira do Brasil para a tribuna quando 
se pronunciou.  Ele lembrou o fato de 
ter 25 anos de filiação ao PT, embora 
esteja com mandato político recente 
(como vereador em Torres). E come-
morou não ter saído da agremiação 
quando das acusações ao presidente 
eleito Lula, momento em que muitos 
colegas saíram do partido. Para Tris-

ch, Lula foi preso por um processo 
feito por um juiz que foi considerado 
parcial em seu julgamento, fato que 
anulou a condenação. E disse que 
estava feliz de ver o seu candidato 
vencer o oponente Bolsonaro, para 
ele um governo que escondeu a cor-
rupção.

O presidente da Câmara torren-
se, vereador Rafael Silveira, em seu 

espaço de tribuna comemorou a vi-
tória de Eduardo Leite (de seu PSDB) 
para mais um mandato no governo 
do Estado. Ele agradeceu a esquer-
da de Torres por apoiar também 
Eduardo Leite. Para Rafa Silveira, 
esta é uma forma de provar que as 
divergências ideológicas podem ser 
esquecidas em vários momentos. 
Também parabenizou o PT pela elei-

ção nacional, afirmando que a vitó-
ria deve ser aceita, independente do 
lado de quem votou. 

O vereador Rogerinho (PP) fez 
uma avaliação mais pragmática do 
resultado. Ele lembrou que as regi-
ões sul e sudeste e centro oeste do 
Brasil tiveram a maioria ampla de 
votação em Bolsonaro, assim como 
ocorreu no nordeste para Lula.  Por 

isso ele sugere que seria interes-
sante dividir o Brasil em dois, tal é 
a diferença de visão do povo.  Mas 
encerrou, lamentando sua opinião: 
“Somos o primeiro pais a eleger um 
presidiário para presidente”, afir-
mou, ao dizer que não aceita a afir-
mação de seu colega Moisés, que 
defende que Lula foi preso injusta-
mente. 

Geraldo Alckmin
O vice-presidente eleito na cha-

pa de Lula é Geraldo Alckmin (PSB). 
Nascido em Pindamonhangaba (SP), 
em 7 de novembro de 1952, Geral-
do José Rodrigues Alckmin Filho é 
médico anestesista e professor. Co-
meçou a carreira política em 1973, 

quando assumiu o cargo de verea-
dor na cidade natal.

Entre 1977 e 1982, foi prefeito 
de Pindamonhangaba. Ele também 
assumiu mandatos de deputado 
estadual (1983-1987) e deputado 
federal (1987-1995). Alckmin foi go-

vernador de São Paulo por dois pe-
ríodos: de 2001 a 2006 e de 2011 a 
2018, sendo o político que por mais 
tempo comandou o governo pau-
lista desde a redemocratização do 
Brasil.

Ele tentou a Presidência da Repú-

blica em 2006 e 2018, mas não che-
gou a ser eleito. Em março de 2022, 
migrou do PSDB para o PSB, para ser 
candidato a vice-presidente na cha-
pa encabeçada por Lula.

Alckmin é casado desde 1979 
com Maria Lúcia Guimarães Ribeiro 

Alckmin, mais conhecida como Lu 
Alckmin. O casal teve três filhos: So-
phia, Geraldo e Thomaz. Este último 
morreu em um acidente de helicóp-
tero, em abril de 2015.

Fonte: Agência Senado

Condenado por 27 juízes ou absolvido nas urnas?
A seguir quem 

ocupou a tribuna 
foi o vereador Gimi 
(PP). Ele lembra que 
a condenação de 
Lula foi anulada de-
pois de ele ter sido 
condenado por 27 
juízes.  Listou valo-
res devolvidos em 
operações paralelas 
da Lava Jato nos pro-
cessos do mesmo 
juiz (Sérgio Moro), 
o que mostraria que 
as acusações foram 
reais, indicando que 
a corrupção existiu. 

“Se um cara envolvido em tudo isto 
não é ficha suja, quem será?” Inda-
gou o vereador. “Mas tomara que não 
haja a liberação das drogas, que não 
sejam diminuídas as penas e etc.”, 
continuou. “Mesmo assim corremos 
o risco de que mudanças institucio-
nais do novo governo do PT podem 
nos levar a uma situação perecida 
com a Venezuela”, encerrou Gimi. 

O vereador Igor Bereta (MDB) foi 
peremptório em sua analise da elei-
ção e dos questionamentos sobre a 
situação de Lula: “o Presidente Lula 
passou pelo tribunal popular na elei-
ção e foi absolvido”, resumiu. 

Dilson Boaventura (MDB) tentou 
projetar as sinalizações que, para ele, 

os resultados da eleição significaram. 
Ele parabenizou o amigo e colega Ga-
briel Souza, de seu MDB, que é vice-
-governador eleito na chapa de Edu-
ardo Leite - além de ter se colocado 
orgulhoso por ter sido uma pessoa 
que trabalhou nas ruas de Torres na 
busca de votos ao colega de agre-
miação, lamentando que em e Torres 
teve casos de pessoas que sequer te-
rem se mexido em nome de seus can-
didatos. A seguir, disse que “na elei-
ção nacional não houve perdedores”, 
pois as coligações de Bolsonaro têm 
mais cadeiras no Congresso Nacional 
- ainda que o candidato não tenha 
tido êxito na  busca da reeleição para 
a cadeira de Presidente. 

Moisés (PT, esquerda) comemorou eleição nacional com bandeira; Rafael  (no centro) comemorou 
eleição de Leite no RS e Gimi (PP, direita) questionou discurso de Moisés
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Quem é Gabriel Souza, representante do Litoral Norte 
eleito vice-governador do RS

POLÍTICA 

Além de reeleger Eduardo 
Leite (PSDB) como governador 
do Rio Grande do Sul, neste do-
mingo (30), os gaúchos elegeram 
Gabriel Souza (MDB) como vice-
-governador. Esta é a primeira vez 
que o partido integra uma coliga-
ção no estado sem ser cabeça da 
chapa. É também a primeira vez 
que um representante cujo redu-
to eleitoral é o Litoral Norte do RS 
chega ao cargo de vice-governa-
dor.

Sobre Gabriel Souza

Gabriel Vieira de Souza tem 38 
anos e é natural de Porto Alegre, 

mas construiu a carreira política 
em Tramandaí, no Litoral Norte. 
Médico veterinário, ele também é 
pós-graduado em gestão pública.

Em 2010, o emedebista concor-
reu a uma cadeira na Assembleia 
Legislativa do Rio Grande do Sul, 
mas não foi eleito. Quatro anos 
depois, ele foi eleito com 39.998 
votos.

Durante seu primeiro manda-
to, foi presidente da Comissão de 
Constituição e Justiça da Assem-
bleia e líder do governo José Ivo 
Sartori (MDB).Reeleito em 2018, 
Gabriel Souza assumiu a presi-
dência do Legislativo Gaúcho em 
2021, quando se aproximou do 

governo de Eduardo Leite em 
votações de reformas propostas 
pelo Executivo.

O emedebista chegou a lançar 
sua pré-candidatura ao governo 
do estado em 2022, mas o MDB 
acabou decidindo por apoiar Lei-
te na disputa.Gabriel Souza des-
taca a continuidade das políticas 
de Sartori e Leite como o foco 
da nova gestão. "A gente, com 
essa união, busca simbolizar exa-
tamente essa agenda de resulta-
dos que, aliás, entrega resultados 
para a população oriundos do 
equilíbrio financeiro", disse.

Gabriel Souza é casado e pai de 
uma filha.

Eduardo Leite se torna o primeiro governador reeleito 
do RS desde a redemocratização

Embora tenha renun-
ciado ao mandato, Edu-
ardo Leite (PSDB) é tec-
nicamente considerado 
governador reeleito do 
Rio Grande do Sul. Neste 
domingo (30) de segundo 
turno, ele fez 3.687.126 vo-
tos, ou 57,12%.O candidato 
Onyx Lorenzoni (PL), que 
tinha feito mais votos que 
Leite no primeiro turno, 
nesta etapa final da eleição 
alcançou 2.767.786 votos, 
ou 42,88%. 

Natural de Pelotas, Edu-
ardo Figueiredo Cavalheiro 
Leite tem 37 anos. Bacharel 
em direito, ele foi Prefei-
to de Pelotas, e depois foi 
governador do Rio Grande 
do Sul entre 2019 e 2022. 

Eduardo Leite é namorado 
de Thalis Bolzan e não tem 
filhos. "Eu vou dar o melhor 
de mim. Tudo que eu puder 
da minha vida, do meu co-
ração, da minha capacidade, 
para honrar um povo que 
disse que quer um governo 
eficiente, carinho e respei-
to. Vou lutar para que a gen-
te faça com que seja o me-
lhor estado do Brasil para se 
viver", concluiu.

Ao agradecer ao vice, 
Gabriel Souza (MDB), e aos 
partidos que o apoiaram 
no 1º turno, Leite desta-
cou o apoio das legendas 
que aderiram ao seu nome 
no 2º turno, como o PSB, o 
PDT, o Solidariedade e o PT. 
"E o voto crítico do Partido 

dos Trabalhadores, que nós 
recebemos conscientes de 
que este voto vem, se não 
vem com convergência den-
tro do programa, vem na 
convergência em torno da 
democracia, do respeito e 
do diálogo", ponderou. Ain-
da que tenha renunciado ao 
cargo em março de 2022, 
Leite foi considerado candi-
dato à reeleição pela Justiça 
Eleitoral. Ele reassume o car-
go em 1º de janeiro de 2023.

Eduardo Leite se tornou o 
primeiro governador reelei-
to da história do RS desde a 
redemocratização. Ele tam-
bém é o primeiro candidato 
assumidamente homosse-
xual a se eleger ao cargo no 
Estado.

Audiência Pública vai debater Lei de Diretrizes Orçamentárias de Torres para 2023
O Presidente da Câmara Mu-

nicipal de Torres, Vereador Rafa-
el da Silveira Elias, e o Vereador 
Carlos Alberto da Silva Jacques 
(Presidente da Comissão de Or-

çamento, Finanças e Controle), 
encaminharam nesta semana o 
convite para uma Audiência Pú-
blica, a realizar-se no dia 08 de 
novembro de 2022, às 14:00h. O 

objetivo do evento será a discus-
são do Projeto de Lei n° 58/2022, 
que dispõe sobre as Diretrizes 
Orçamentárias para o Exercício 
Financeiro de 2023.O evento é 

aberto ao público.
A Lei de Diretrizes Orçamen-

tárias (LDO) é a lei que contém o 
planejamento da elaboração do 
orçamento (LOA) do município 

para o ano seguinte, estabelecen-
do prioridades e metas a partir 
de um refinamento do Plano Plu-
rianual de Ação Governamental 
(PPAG).

Gabriel Souza (FOTO por Joel Vargas)

ELEIÇÕES 2022: Veja como foi a votação no 2º turno em Torres
Como em todo o Rio Grande 

do Sul, Torres definiu os votos 
para presidente e governador 
no segundo turno das eleições 
2022 neste domingo (30).Os 
candidatos mais votados na 
cidade não foram necessaria-
mente eleitos, já que esta é 
uma eleição de âmbito estadu-
al e nacional. Os números abai-
xo se referem apenas aos votos 
em Torres (RS)

Jair Bolsonaro (PL) foi o 
candidato mais votado para a 
Presidência da República em 

Torres. Ele recebeu 14.267 vo-
tos, o equivalente a 60,81% do 
total da cidade. Já Lula (PT) foi 
a escolha de 39,19% dos eleito-
res e recebeu 9.196 votos

Jair Bolsonaro teve mais nú-
mero de votos que no primeiro 
turno, quando recebeu 12.306 
(53,12%). Lula recebeu mais 
número de votos que no outro 
pleito, em que registrou 8.732 
votos, o equivalente a 37,69%.

Ao todo, 4,92% dos eleitores 
do município votaram branco 
ou nulo para presidente. Ao 

todo, 21,52% dos eleitores ap-
tos a votar no município não 
compareceram às urnas.

Eleição para governador

Para o cargo de governador 
do RS , Eduardo Leite (PSDB) 
recebeu mais votos em Torres. 
Foram 12.108 votos (53,02% 
do total da cidade). Seu adver-
sário, Onyx Lorenzoni (PL), teve 
a preferência de 46,98% dos 
eleitores e registrou 10.729 vo-
tos.

Os votos brancos e nulos 
para governador do RS soma-

ram 7,45% do total no municí-
pio.
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TORRES - Ocorreu nesta últi-
ma terça-feira, 1º de novembro, o 
encerramento da 10ª Mostra de 
Artes, realização da Prefeitura de 
Torres, através da Secretaria Muni-
cipal de Assistência Social e Direi-
tos Humanos. O prefeito de Torres, 
Carlos Souza, elogiou o sucesso da 
iniciativa, destacando o compro-
metimento da equipe em reunir to-
dos os usuários do SCFV (Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos) num grande espetáculo. 
Cerca de 250 pessoas participaram 
do encerramento da Mostra, no 
Centro de Evento da Ulbra.

10ª Mostra de Arte encerrou na terça 
com grande espetáculo teatral

Cerca de 250 pessoas participaram do encerramento da Mostra , que ocorreu na terça (01) no Centro de Eventos da Ulbra Torres

Diversos eventos
marcaram a Mostra 
de Artes

Com grande sucesso nas edi-
ções anteriores, a 10ª Mostra de 
Artes ocorreu este ano desde o 
dia 5 de outubro estendendo-
-se até esta terça, com quatro 
grandes atividades. No dia 5 de 
outubro, foi realizado o 7º En-
contro Regional de Projetos So-

ciais para Crianças e Adolescen-
tes; no dia 21 de outubro, o 7º 
Encontro Municipal da Pessoa 
Idosa com uma Palestra Show; 
no dia 27 de outubro, o espetá-
culo teatral “Criançar” e nessa 
última terça, o encerramento da 
programação com o espetáculo 

teatral “Cores e Sentimentos”, 
reunindo todos os grupos. Com 
o elenco formado por crianças, 
mulheres, idosos, adultos e indí-
genas, as apresentações foram 
sucesso.

A Mostra de artes é uma for-
ma preventiva e atraente de 

envolver os grupos e a comu-
nidade local - especialmente as 
socialmente mais vulneráveis, 
em ações de valorização da ci-
dadania. O espetáculo teatral 
apresentou a jornada da menina 
Íris que convidou todos a entrar 
em seu grande coração para co-

nhecer cores e sentimentos. Vai 
apresentando um a um e mos-
trando sua importância. Juntos 
com Iris, a plateia vai descobrin-
do o que o sentimento e emo-
ção fazem com a pessoa e tam-
bém o que o público pode fazer 
com eles.
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 Na segunda-feira (31 de ou-
tubro), no auditório da Ulbra 
Torres, a Prefeitura de Torres re-
alizou uma reunião aberta para 
apresentar o diagnóstico do Pla-
no de Mobilidade Urbana - que 
está sendo realizado por técnicos 
especializados para, após, ser 

implementada na cidade. Con-
forme informa a mesma Prefei-
tura de Torres, trata-se de apre-
sentar o resultado de um estudo 
de quase um ano, bem como a 
forma que a municipalidade está 
estruturando seu planejamento 
para esse novo paradigma. 

O evento foi aberto pelo Secre-
tário Municipal de Planejamento 
e Participação Cidadã, Matheus 
Junges, e apresentado pela ar-
quiteta Ângela Candeia Todes-
catto Cattani,  que faz parte da 
equipe de trabalho da empresa 
contratada.

Diagnóstico do Plano de Mobilidade Urbana de Torres 
foi apresentado para a comunidade

No auditório da Ulbra (foto), técnicos apresentaram detalhes da base de dados a serem utilizadas no desenho do novo Plano de 
Mobilidade Urbana, cuja apresentação final está prevista para abril do ano que vêm

Diagnóstico dá fundamento para decisões futuras
Conforme o diagnóstico apre-

sentado, Torres é considerada  
uma cidade de baixa circulação 
embora ela seja excessivamente 
centralizada (o que, eventual-
mente, pode causar dificuldades 
de circulação).  Um mapeamento 
de equipamentos coletivos como 
Escolas, Hospitais, sede da Pre-
feitura, dentre outros,  faz parte 
do diagnóstico. Os caminhos que 
pedestres utilizam para seu trans-
porte em Torres, também. Isto 
serve para avaliar a importância 
das calçadas na mobilidade. 

O mapeamento das ciclovias 
existentes também foi realiza-
do, sendo que se chegou a me-
dir 17 km deste modal. Confor-
me diagnóstico, muitos destes 
trechos necessitem de melhor 
sinalização e conservação. A ne-
cessidade de pontos de estacio-

namento de bicicletas também 
foi elencada, item que faz falta 
para a segurança do ciclista (para 
este trabalhar ou fazer suas ativi-
dades sabendo que seu meio de 
transporte está seguro).  

Linhas de ônibus e tarifa, assim 
como o transporte escolar, fazem 
parte do mesmo levantamento 
referente a situação do modal 
atual, e também serão levados 
em conta no escopo do Plano de 
Mobilidade Urbana de Torres. 
O Tempo médio de descarga de 
caminhões na cidade também 
foi medido - para projetar o fluxo 
das vias,  bem como para definir 
se novas regras para esta prática 
são necessárias (como horários 
pré-fixados para estas ativida-
des, por exemplo).  

Um dado interessante da apre-
sentação do Plano de Mobilida-

de Urbana - feita pela arquite-
ta Ângela Candeia Todescatto 
Cattani - foi a constatação que 
a ponte entre Torres e Passo de 
Torres está sendo considerada 
excessivamente explorada pelo 
trânsito atual, ou seja: os técni-
cos mediram o fluxo e a estrutu-
ra e chegaram à conclusão que a 
tonelagem média que passa por 
ela  está acima da projetada para 
a obra, o que pode tornar-se um 
risco. Outro dado interessante é 
que Torres tem uma média de 
cerca de dois veículos por habi-
tantes. 

Para a mensuração  do item 
Estacionamento em Torres, os 
locais foram divididos entre 1) 
os que sempre estão com esta-
cionamentos ocupados e 2) ou-
tros que apresentam certa ocio-
sidade em relação ao fluxo. Isto 

serve para direcionar fluxos e 
direção das vias, para buscar efi-
ciência na distribuição de oferta 
de vagas. Levantamento de mo-
radores locais também fazem 
parte desta projeção. Conforme 
a apresentação, são aproxima-
damente 35 mil vagas na cidade 
(medidas em áreas urbanas). 

Uma pesquisa - feita com 
1.100 pessoas, efetuada na se-
mana do Balonismo e no Carna-
val anterior - onde perguntava-se 
de onde vinham os motoristas e 
para onde iam, também faz par-
te do diagnóstico. Os dados ser-
vem para medir o fluxo por dia, 
por horário e etc., em um perí-
odo que, além de considerar os 
moradores torrenses, levava em 

conta também o movimento de 
turistas.  E quando uma pergun-
ta sobre acessibilidade foi feita 
no evento, mais ou menos dois 
terços dos presentes avaliaram 
que não existe acessibilidade 
adequada em Torres, um alerta 
vermelho para este tema. E o 
principal problema encontrado, 
conforme levantamento, são os 
buracos nas calçadas. 

Perguntadas qual a paisagem 
que remete aos passeios de 
Torres para os motoristas pes-
quisados, a palavra principal da 
resposta foi o Rio Mampituba.  O 
item Praia ficou em uma coloca-
ção mais atrás. E o principal meio 
de locomoção utilizado pela co-
munidade é o Automóvel. 

Mais linhas e mais acessibilidade nos ônibus
Em relação ao assunto ôni-

bus, foi destacada na apresen-
tação da arquiteta Ângela que 
se pedem mais linhas e mais 
acessibilidade. As paradas de 
ônibus em Torres foram, ma-
joritariamente, consideradas 
insuficientes ou ruins - assim 
como o acesso às paradas tam-
bém não foi bem avaliado. 

Conforme relatado no even-
to, foram feitas entrevistas para 
analisar as pessoas em relação 

à idade, sexo, escolaridade e 
principais meios de transportes 
usados - buscando a partir des-
tes dados projetar soluções mais 
qualificadas de diferentes públi-
cos e suas principais formas de 
locomoção.  Informações ofi-
ciais sobre frota, acidentes (e 
vítimas) e veículos emplacados 
em Torres também foram levan-
tados no estudo. É chegou-se a 
conclusão de que é pela tarde 
o horário que mais acontecem 

acidentes de carro na cidade, 
por exemplo. 

Foi feita uma análise mais de-
talhada sobre a acessibilidade 
urbana em Torres, voltada para 
todos (independente de ter ou 
não deficiência). A faixa de se-
gurança, por exemplo, é um dos 
equipamentos que entram nesta 
análise, servindo para projetar o 
futuro por bairro. Estes concei-
tos foram classificados, em mé-
dia, de REGULAR para baixo.

Vista Aérea de Torres (por Rafael de Britto)

Emissão de gases é baixa e não necessita de plano especial
A seguir, a arquiteta Ângela 

Cattani mostrou que existem 
modelos de cidade a serem 
escolhido pelos gestores (e po-
pulação) para serem a base do 
projeto de mobilidade urbana. 
Tratam-se de conceitos sugeri-

dos e aplicados em outras ci-
dades pelo mundo, que podem 
(ou não) ser a luz de um plano 
proposto em Torres.  Uma ana-
lise da revisão do Plano Diretor, 
que está para ser votado na 
Câmara torrense, também é 

utilizada, principalmente o ma-
crozoneamento e as definições 
de atividades por zona. 

A emissão de gases poluen-
tes entra no contexto das de-
cisões.  E conforme a análise 
feita, a cidade de Torres só 

polui pela emissão dos veícu-
los. Portanto,  se encontra em 
uma classificação de muito bai-
xa poluição a ponto de ainda 
não  ser necessário criar uma 
diretriz específica para este as-
sunto.  

Após o termino da apresen-
tação, a reunião abriu espaço 
para pergunta dos presentes. 
Os questionamentos irão ser 
incorporados à situação atual 
(diagnóstico) da mobilidade de 
Torres. 

Apresentação final será em abril de 2023
Segundo consta no Plano de 

Mobilidade Humana Sustentá-
vel, a iniciativa tem a oportuni-
dade de contribuir para o equi-
líbrio entre as potencialidades 
e as deficiências reconhecidas 
em diferentes setores do mu-
nicípio de Torres. "O Plano é 
o instrumento que garante o 
direito de ir e vir dos diversos 

modais de transporte, aliando 
a sustentabilidade e o cresci-
mento econômico e social". 

Conforme explica a Prefeitu-
ra de Torres - em matéria so-
bre a reunião de apresentação 
- os trabalhos de análise pelo 
corpo técnico da Secretaria 
de Planejamento seguem sen-
do feitos. Portanto, algumas 

sugestões para aperfeiçoar o 
texto e aproximar ainda mais 
o conteúdo à realidade do mu-
nicípio continuarão ocorrendo 
ao longo de todo o trabalho. 
"Toda e qualquer informação 
sobre o que foi produzido até 
agora pode ser requisitado di-
retamente na secretaria e, em 
breve, em página específica do 

Plano de Mobilidade a ser colo-
cada no ar pela mesma munici-
palidade".

Está marcada, em princípio 
para abril de 2023, a apresen-
tação final do plano propos-
to, baseado neste diagnóstico 
apresentado e nos padrões 
exigidos. No Plano, a direção 
de vias (mão única ou mão du-

pla), localização de faixas de se-
gurança, colocação e projeção 
de locais para ciclovias, rotató-
rias, sinaleiras, regras de carga 
e descarga de mercadorias e a 
necessidade de criação de no-
vos trechos de rua fazem parte 
de vários fatores previstos no 
Plano de Mobilidade Urbana 
de Torres.
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Mais de mil idosos de várias 
cidades do Estado são espera-
dos em Torres para a 17ª edição 
da Convenção Sesc Maturidade 
Ativa, que acontece entre 8 e 10 
de novembro. E faltando uma 
semana para a abertura, a expec-
tativa para a retomada do maior 
encontro de idosos do Rio Grande 
do Sul é grande. “Esta é a nossa 
primeira edição após a pandemia, 
que foi um período muito difícil 
para todos. Então, estamos bem 
animados de poder reunir nova-
mente esses grupos de pessoas 
tão especiais”, comenta Michele 
Bittencourt Silveira, coordena-
dora estadual do Programa Sesc 
Maturidade Ativa. “Nós prepa-
ramos com muito carinho uma 
programação voltada à diversão, 
integração e promoção da saúde 
dos participantes que poderão 
aproveitar bastante estes dias de 
convenção. Que possamos todos 

celebrar a vida neste momento".
Visando promover a celebração 

e a integração de pessoas idosas 
que fazem parte dos grupos de 
Maturidade Ativa do Sesc, hoje 
presentes e atuantes em mais de 
60 municípios gaúchos, a Conven-
ção está repleta de atrações que 
ocorrem, principalmente, entre o 
Hotel Sesc Torres (Rua Plínio Kro-
ef, 465) e o Parque do Balonismo. 
A abertura, no dia 8, fica por con-
ta da apresentação de Neguinho 
da Beija-Flor, no Parque do Balo-
nismo. O consagrado artista do 
samba brasileiro interpretará clás-
sicos como “Magali”, “Malandro é 
Malandro, Mané é Mané”, “Obri-
gado Jesus”, dentre outros, que 
prometem colocar os participan-
tes para dançar. O show tem iní-
cio às 21h. E falando em diversão, 
uma das atrações mais esperadas 
do segundo dia é o show de stand 
up do humorista Eduardo Gustavo 

Christ, com o famoso personagem 
“Badin – o Colono”. Christ pro-
mete arrancar gargalhadas dos 
visitantes com seu trabalho que 
resgata, de forma divertida, os 
costumes da cultura colonial.

Durante toda a programação, os 
idosos ainda vivenciarão ativida-
des como oficinas culinárias e de 
tecnologia, passeio nos Cânions 
Itaimbezinho, gincana, palestras, 
troca de experiências e muito 
mais. São aguardados participan-
tes ligados a todos os grupos de 
Maturidade Ativa do Estado.

Programa SESC 
Maturidade Ativa

No programa Sesc Maturidade 
Ativa, os integrantes são incenti-
vados a desenvolver seus poten-
ciais, além de realizar trabalhos 
comunitários e solidários. Tra-
ta-se de um movimento social 

organizado que tem por missão 
construir um novo significado 
para o envelhecimento, valori-
zando o papel do idoso na socie-
dade contemporânea e a prática 
da responsabilidade individual e 
coletiva. Para este ano, a Conven-

ção tem o apoio da Prefeitura de 
Torres e da Santo Anjo e patrocí-
nio de Farmácias São João e Lojas 
Becker. Mais informações sobre 
a iniciativa podem ser obtidas no 
site www.sesc-rs.com.br/acaoso-
cial/maturidadeativa.

Torres se prepara para receber o maior encontro de idosos do RS

Neste sábado, dia 5 de novem-
bro, ocorre a realização do Fórum 
de Cultura de Torres, que se pro-
põe a dar início à estruturação do 
Sistema Municipal de Cultura. O 
Fórum, programado para aconte-
cer das 14 às 17 horas no auditório 
da Universidade de Caxias do Sul 

(UCS-Torres), é organizado inteira-
mente pelos coletivos de cultura 
de Torres. "Esta foi a alternativa 
encontrada diante da inação da 
Prefeitura Municipal e da falta de 
resposta da mesma em relação a 
demandas e insatisfações de co-
munidade cultural", ressaltam os 

organizadores. 
Recentemente, a Comissão de 

Educação e Cultura da Câmara 
Municipal, sensível a estes apelos 
da comunidade cultural, organizou 
uma audiência pública para deba-
ter o tema. Durante esta audiência 
pública, ficou evidenciado o quan-
to a comunidade artístico-cultural 
de Torres é rica e plural, e o quan-
to alguns segmentos sentem-se 
desamparados pela Prefeitura 
Municipal. Foi deste importante 
encontro que nasceu então a ideia 
da realização do Fórum da Cultu-
ra, organizado inteiramente pelos 
coletivos de cultura.

  Os organizadores do Fórum 
Livre da Cultura entendem que o 
evento é o ponto de partida para 
que finalmente se inicie a organi-

zação dos mecanismos de fomento 
à cultura em Torres." Na pauta do 
Fórum estão reiteradas reclama-
ções do setor cultural, das quais 
se destaca a necessidade imediata 
de constituir-se um Conselho Mu-
nicipal de Cultura representativo, 
transparente e eleito democratica-
mente. A constituição deste Con-
selho é a condição básica para a re-
gulamentação do Fundo Municipal 
de Cultura, única ferramenta capaz 
de fomentar financeiramente, de 
forma transparente e ágil, as inicia-
tivas da comunidade", ressaltam.

   Outro ponto de pauta é a in-
satisfação de agentes culturais 
de Torres diante da ausência de 
espaços públicos para a manifes-
tação da arte e da cultura - desta-
cando-se aí a situação do Museu 

Histórico que, após poucos meses 
aberto, está mais uma vez fechado 
para uma reforma (desde o dia 26 
de maio).

Todos agentes culturais da cida-
de estão convidados a participar do 
Fórum Livre da Cultura de Torres, 
expor suas demandas e propostas. 
Será o momento para que todos os 
segmentos da cultura torrense pos-
sam manifestar. Para participar bas-
ta comparecer no horário previsto, e 
para reservar o espaço de fala, basta 
fazer a inscrição na hora da chegada. 
Importante registrar que o as falas 
se darão por ordem de inscrição. 

O Fórum Livre da Cultura de Tor-
res acontece graças à organização 
dos Coletivos de Cultura de Torres 
e ao apoio do Farol Literário e da 
UCS-Torres.

Fórum Livre da Cultura de Torres ocorre neste sábado (05)

17ª edição da Convenção Sesc Maturidade ativa ocorre entre os dias 8 e 10 de novembro em Torres

Uma das ações do evento de 2017 em Torres

TORRES - A Prefeitura de Torres, 
através da Secretaria de Educação, 
vai realizar no próximo sábado, 5 de 
novembro, das 9h às 12h, o 'Dia D 
Brincar'. O evento vai ocorrer na Pra-
ça Borges de Medeiros, na Prainha, 
e tem como objetivo sensibilizar a 
comunidade torrense pelo direito da 
criança brincar. Vão ter brinquedos 
infláveis, cama elástica e distribuição 
gratuita de pipoca e algodão doce 
para todas as crianças presentes.

“A criança ao brincar está apren-
dendo o tempo todo a conhecer as 
potências e limites do seu corpo, do 
espaço, das outras crianças e adultos. 
Por isso, no Dia D Brincar, queremos 

lembrar que o brincar é um mergulho 
na confiança da criança em si mesma, 
nos outros e no mundo. É assim que 
o invisível se torna visível, e que o im-
possível se torna possível”, destacam 
as coordenadoras da Educação Infan-
til Patrícia Boaventura e Bárbara Ma-
tos, que integram a Secretaria.

Deste modo, o dia 5 de novembro 
terá o 'Dia D Brincar' em Torres, con-
tará com uma programação voltada 
ao público infantil, como contação 
de histórias, resgate de brincadeiras 
antigas, demonstração de atividades 
esportivas, além da presença da Casa 
da Terra e do Artesanato da Secreta-
ria de Trabalho, Indústria e Comércio, 

Agricultura Familiar desenvolvida 
pela Secretaria de Desenvolvimento 
Rural e de Pesca, Projeto Primeiros 
Socorros da Secretaria de Educação, 
apresentações artísticas, projetos 
das escolas locais, entre outras ati-
vidades com entidades e empresas 
parceiras.

Também farão parte da progra-
mação, a Casa Escola Montessori, 
M.A.R. Lameira, Ong Construindo Gi-
gantes, Ateliê EliEla, Projeto Bombei-
ro Mirim, Projeto Ginástica Ritmica,, 
Rádio Maristela, Mundo Preguinho, 
RMS Telecon, Uniasselvi e atividades 
das Escolas Municipais de Educação 
Infantil.

Na manhã de sábado (05) tem 
“Dia D Brincar” na Prainha
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POLARIZAÇÃO DAS “MARCAS” PT E PL
Outra constatação que tive (por conta 

das eleições deste ano no Brasil e no RS) foi 
o enfraquecimento de algumas siglas tradi-
cionais do Brasil. O PDT, por exemplo, deu 
vexame nacional com Ciro Gomes e estadu-
al com Vieira da Cunha. No posicionamento 
para o segundo turno, os brizolistas ficaram 
do lado da esquerda no Brasil embora de 
forma discreta (Ciro foi viajar e não abriu 
sua posição textualmente), o que sugere 
que o voto no 2º turno dos pedetistas possa 

ter sido também polarizado entre Bolsona-
ro e Lula no Brasil. No RS, os Brizolistas abri-
ram apoio a Leite, mas também de forma 
discreta e acho que o resultado foi também 
divisão entre os dois polos de força.

O MDB ficou em um limbo. Parece que 
resolveu se dividir definitivamente, se mos-
trando em parte do lado do PT - mesmo 
que emedebistas tenham liderado o im-
peachment de Dilma em 2015 - e ao PL de 
Bolsonaro, sem maiores posicionamentos 

mesmo sobre a divisão (um pé em cada 
lado). 

Partidos nanicos continuaram nanicos e 
não se preocuparam de tentar pelo menos 
se posicionar de que lados estão e os por-
quês  de lá estarem através de suas marcas 
(siglas). 

Partidos que navegam pela direita, atu-
almente protagonizada pelo PL (por conta 
de ter sido este o partido que Jair Bolsona-
ro e seus aliados pessoais escolheram para 

representar este discurso), pouco se posi-
cionaram abertamente durante o pleito. 
Até o PP e o Republicanos, coligados com 
Bolsonaro na eleição nacional, ficaram com 
posições discretas, sem manifestações for-
tes.  O PSDB, o MDB, o Cidadania, o PSD, o 
Podemos e o União (Dem/ PSL) que se po-
sicionam mais ao Centro, por exemplo, foi 
a coligação que elegeu o governador do RS 
Eduardo Leite, concorrendo com Onix do 
PL de Bolsonaro. 

POLARIZAÇÃO DAS “MARCAS” PT E PL - 2
O PSDB e seus nomes de “egos inflados” 

fez com que, atualmente, somente Eduardo 
Leite seja um nome representativo do parti-
do. Dória colocou uma fogueira de um lado 
ao mesmo tempo em que um dos maiores 
líder do partido (Alkmin) foi nada mais nada 

menos do que o candidato (e agora eleito) 
vice-presidente do Brasil com o PT de Lula 
- mesmo após ter chamado (algum tempo 
atrás) seu companheiro de ladrão que queria 
voltas a cena do crime. Se juntaram a Aécio 
Neves, que por sua vez se queimou por conta 
de envolvimento em investigação de corrup-
ção. FHC assinou um certo atestado de auto-
destruição do partido ao apoiar Lula na elei-
ção, depois de tanto se colocar frontalmente 
contra o PT quando presidente nas eleições.

A coligação do PT - que criou a Federação 
para a eleição deste ano no Brasil - foi entre 
PT, PC do B e PV. No RS o partido que se jun-
tou ao PT, além da federação, foi o PSol.  O 

Psol sempre teve candidatos no Estado, neste 
ano não se apresentou. Manuela D’Ávila po-
deria representar parte da esquerda com o 
PC do B... : não quis. E a esquerda também 
ficou pouco representada.

Na prática o Brasil todo parece estar se 
formatando para ficar com dois grandes par-
tidos. O PT pela esquerda e o PL pela direita. 
PP e Republicanos saem sem crescer ou di-
minuir em nível de “marca” na política pela 
direita  ou centro, mas aparecem junto, não 
largaram totalmente suas “marcas”. 

Na esquerda fica, além do principal par-
tido (o PT),  o PSB, o  Psol e outros vários 
pequenos que recebem às vezes o PSB como 

parceiro.  O PSB porque chamou Alkmin, 
que deu um cavalo de pau da direita para a 
esquerda, e de outras conquistas de nomes 
nacionais.  

No centro ficam todos os outros, o cha-
mado Centrão, que possui o MDB em queda 
como protagonista, PDT em crise de identi-
dade, junto com  PSD, que aparece e desapa-
recem conforme a música, e a União - Dem e 
PSL, que possui muita gente que se elegeu no 
pleito passado (2018) na garupa da eleição 
de Bolsonaro, tanto em nome do PSL quan-
to em nome do Dem e que, definitivamente, 
não teve nenhuma postura institucional após 
a união, aparentando mais oportunismo.     

DEMOCRATICAMENTE - 3
Espero que na prática (embora a “dú-

vida” da biografia de ambos os concor-
rentes), TENHA SIDO ESCOLHIDO para o 
Brasil um projeto de governo que vá fazer  
voltar a aumentar os benefícios sociais 
da população que teriam sido tirados 
pelo governo atual. Tenha sido eleito um 

presidente que vai extinguir a pobreza e 
a fome por conta de ações de seu projeto 
para o Brasil. Que vai reativar o setor Cul-
tural da nação após ter sido anulado pelo 
governo atual, além de fazer o país voltar 
a crescer economicamente como na épo-
ca dele (Lula) no poder.... é o que afirma 

o marketing da campanha do PT.
Também espero que o governo ELEITO 

não seja um governo pesado, cheio de 
empreguismos e conchavos corporati-
vistas, que quebrou o Brasil gerando dé-
ficits orçamentários bilionários além de 
milhões de desempregados no final dos 

seus 14 anos de poder - poder este que 
foi sendo reeleito também por ter prati-
cado 'compra' de parlamentares (mensa-
lão), equipado em prol de companheiros 
das estatais (Petrolão), além de ter com-
prado setores do Estado através da cor-
rupção e do 'toma - lá - dá - cá' e favore-

cendo certos setores da mídia e da classe 
artística através de benefícios na Cultura 
nos governos anteriores, principalmente 
através de emissoras de TV. Governo este 
que irá mais uma vez voltar a realizar seu 
modus operandi... conforme afirmava a 
campanha de Bolsonaro. 

Luiz Inácio Lula da Silva foi eleito por 
pouco no pleito para a presidência da 
República, com menos de dois pontos 
percentuais a mais que seu oponente, 
Jair Bolsonaro. Conforme o lado POSITIVO 

mostrado pelos marqueteiros das campa-
nhas:

1) Lula foi eleito para presidir o Brasil 
no ano de 2023 como uma pessoa que 
tem em sua biografia uma conduta limpa 

e que veio concorrer na eleição para re-
colocar o Brasil no lugar onde já esteve 
quando ele mesmo (Lula) estava no poder. 

2) Ele substitui o atual presidente Bol-
sonaro, que (conforme apresentado em 

campanha) foi considerado no pleito pas-
sado como um mito por seus seguidores, 
e que foi eleito para retirar as tendências 
social e comunistas implementadas no 
Brasil antes de sua entrada, mas princi-

palmente eliminar a corrupção que havia 
na nação nos 14 anos do governo do PT 
que o antecedeu. E que só não conseguiu 
avançar muito nas promessas por conta da 
Pandemia e da Guerra na Europa. 

DEMOCRATICAMENTE - 2
Já se pegarmos o viés do lado NEGATIVO 

mostrado no marketing das campanhas:
 1) foi eleito um presidente do Brasil 

(LULA) que foi condenado justamente por 

ter incorrido em corrupção e por ter sido 
presidente enquanto, em meio a seu gover-
no, funcionava uma organização criminosa 
que retirou dos cofres públicos (através de 

atos de corrupção) bilhões de reais e que, 
segundo indícios no processo,  o presidente 
sabia desta organização criminosa.

2)Foi eleito para substituir um presi-

dente (BOLSONARO) que foi eleito em 
2018 por oportunismo e que na realidade, 
destes quase quatro anos, se mostrou um 
genocida na gestão por ter lavado à mor-

te 400 mil pessoas por omissão durante a 
pandemia de Covid 19, além de ser consi-
derado miliciano e golpista. 

Então, em que país você está? 

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

DEMOCRATICAMENTE

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

DEMOCRATICAMENTE - NO GOVERNO DO RS
No Rio Grande do Sul quem ganhou a 

eleição para governador foi Eduardo Leite, 
praticamente sendo reeleito (após renun-
ciar para tentar uma jogada na prateleira 
nacional, jogada que  não se concretizou).  
Mas o PT, vencedor do pleito nacional, 
acabou virando protagonista na eleição 
para governador gaúcho. É que no primei-
ro turno, a chapa de Edgar Pretto quase foi 
para o segundo turno justamente no lugar 

de Eduardo Leite. Quem foi o vencedor do 
embate inicial foi a chapa do representan-
te do governo Bolsonaro, o deputado Onix 
Lorenzoni, que acabou sendo ultrapassado 
facilmente no segundo turno pelo seu opo-
nente Eduardo Leite. 

Deduz-se facilmente que muitos dos vo-
tos do PT do primeiro turno foram transferi-
dos para Eduardo Leite. Os motivos maiores 
da transferência devem ter sido resultado 

da alta polarização entre os anti–Lula e os  
anti-Bolsonaro, que levou até os críticos da 
direita a votarem em Eduardo Leite, mesmo 
depois de sindicatos de servidores do Estado 
do RS fazerem campanhas (inclusive veicula-
das na TV e em rádios), que demonizavam 
o governo Leite, colocadas no ar no período 
pré–eleitoral bem  próximo às eleições.

Penso que a aliança com o MDB na 
chapa, através do candidato a vice Gabriel 

Sousa (representante aqui do Litoral Nor-
te), também foi definitiva para a virada de 
votos.  A parte do MDB que estava do lado 
de Bolsonaro no primeiro turno (e votou em 
outros candidatos ao governo gaúcho no 1º 
turno), foi levada a apoiar o parceiro de par-
tido neste segundo turno.  

Penso, inclusive, que esta virada no RS 
levou até algumas perdas de no próprio Bol-
sonaro no 2º turno no RS - em nome da pro-

ximidade MDB/ PT sugerida por militantes 
no pleito. O que pode, inclusive, gerar um 
namoro mais efetivo entre as duas agremia-
ções dentro do RS, talvez até no Brasil, pois 
na nação a maioria de emedebista (princi-
palmente no Nordeste do país) se colocou 
abertamente apoiando o PT na nacional e 
institucionalmente, o que ajuda mais ainda 
o inicio deste namoro depois desta “ficada” 
no RS. 
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O ministro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal (STF), 
deu prazo de 48 horas - a partir des-
ta quinta-feira (3) - para que a Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF) apre-
sente relatório detalhado com todas 
as multas aplicadas contra caminho-
neiros que fazem bloqueios antide-
mocráticos. Na última terça-feira 
(1º), o Supremo confirmou por una-
nimidade a decisão individual de 
Moraes, que determinou que a PRF 
encerrasse o bloqueio de rodovias, 
além de aplicação de multas aos 
participantes dos bloqueios.

Após confirmação da vitória de 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) na elei-
ção do último domingo (30), apoia-
dores do presidente Jair Bolsonaro 
(PL) – derrotado na disputa – obs-

truíram estradas em protestos an-
tidemocráticos contra o resultado 
das urnas. Santa Catarina vêm sen-
do o estado com maior número des-
tas manifestações, que (mesmo em 
menor número) seguiam até esta 
quinta (03). Segundo o ministro Mo-
raes, "aqueles que criminosamente 
não estão aceitando, que estão pra-
ticando atos antidemocráticos, se-
rão tratados como criminosos e as 
responsabilidades serão apuradas”.

O presidente Jair Bolsonaro pu-
blicou na conta dele no Facebook, 
na tarde desta quarta-feira (2/11) 
- após quase 72h desde o anúncio 
dos resultados das eleições - um 
discurso no qual pede para que seus 
apoiadores desobstruam todas as 
rodovias brasileiras.

Bloqueios em rodovias federais contra resultado das 
urnas chegou ao quinto dia nesta quinta-feira (03)

Um acidente entre três carros 
deixou dois mortos e cinco feri-
dos em Torres, no Litoral Norte. 
A colisão ocorreu no início da 
noite de sábado (29), no km 87 
da RS-389, a Estrada do Mar.

Conforme o Comando Ro-
doviário da Brigada Militar 
(CRBM), que atende a ocorrên-
cia desde as 19h50min, uma 
Parati e um Fox deslocavam no 
sentido Arroio do Sal a Torres. 
O motorista do Fox (placa de 

Torres) foi ultrapassar a Parati 
(também com placa de Torres)  
quando colidiu frontalmente 
com um Fiesta (placas de Mon-
tenegro) que vinha na direção 
contrária.

O condutor identificado como 
Fabrício de Jesus Monteiro, 46 
anos, e o passageiro, Paulo An-
dré da Silva dos Santos, de 35 
anos, ambos naturais de Torres 
e a bordo do Fox, não resistiram 
e acabaram morrendo no local. 

Segundo informações repassa-
das ao site Litoral na Rede, eles 
não usavam cinto de segurança.

As vítimas removidas com 
vida foram encaminhadas ao 
Hospital de Torres por equipes 
do Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (SAMU) e do 
Corpo de Bombeiros  Militar 
(CBM). Duas crianças estão en-
tre os que tiveram ferimentos. 

*com informações de Litoral 
na Rede e Gaucha ZH

Acidente com três carros deixa dois mortos e cinco feridos na Estrada do Mar

A PRF informa que já multou mais de 3.500 veículos que estavam participando dos bloqueios, e que 732 pontos de 
manifestação/interdição já foram finalizados até quinta (03).

Protesto bloqueia trecho em Guaramirim (SC) nesta terça-feira (31) — Foto: Polícia 
Rodoviária Federa/Divulgação- 

Multas
A partir das informações colhidas 

pela PRF, Alexandre de Moraes vai 
analisar os casos e decidir sobre a 
fixação de multas, que devem ser 
de R$ 100 mil por hora. "Intime-se, 
com urgência e inclusive por meios 

eletrônicos, o diretor-Geral da Po-
lícia Rodoviária Federal para que 
apresente, no prazo de 48 horas, o 
relatório circunstanciado de todas 
as multas aplicadas em cumprimen-
to à decisão proferida nos presentes 

autos, com a identificação dos veí-
culos e pessoas autuadas", escreveu 
o ministro na decisão.

Além dessa multa judicial, a PRF 
tem aplicado as chamadas multas 
administrativas, que podem chegar 

até R$ 17 mil e estão previstas no 
Código de Trânsito Brasileiro (CTB).

A PRF já informou ao STF que 
multou 3.500 veículos que estavam 
participando dos bloqueios e inter-
dições, cujos usuários optaram de-

liberadamente por permanecer nas 
manifestações – a maior parte em 
Santa Catarina (611). A PRF também 
afirmou que 732 pontos de mani-
festação/interdição já foram finali-
zados até quinta (03).

Duas vítimas fatais estavam em carro com placas de Torres. Duas crianças estão entre os que tiveram ferimentos

A Vigilância Sanitária, ligada à 
Secretaria Municipal de Saúde, vai 
realizar a capacitação de profissio-
nais de quiosques às beira-mar, de 
Torres. Será oferecido gratuitamen-

te Curso de Boas Prática de Manipu-
lação de Alimentos para os Serviços 
de Alimentação aos interessados da 
área.

A atividade tem como princi-

pal objetivo capacitar profissionais 
que atuam no setor, em diferentes 
processos, como de manipulação 
e produção de alimentos, de forma 
segura, qualificando o atendimento 

aos moradores e visitantes. O curso 
será ministrado pela nutricionista 
Gabrieli Monteiro, da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde.

O curso será realizado no dia 7 

de novembro, segunda-feira, às 14h, 
nas dependências da Universidade 
de Caxias do Sul em Torres. Todos os 
empreendedores e profissionais da 
área estão convidados a participar.

Curso de Boas Práticas na Alimentação será oferecido gratuitamente  para 
profissionais de quiosques de Torres

O comandante do Comando 
Regional de Polícia Ostensiva 
do Litoral (CRPO Litoral), coro-
nel Sergio Gonçalves dos San-
tos, reuniu-se com seus Oficiais, 
na tarde desta segunda-feira 
(31/10), em Torres.

O encontro ocorreu para tra-
tar sobre assuntos estratégicos 

de prevenção e repressão à cri-
minalidade nos 25 municípios 
da área do CRPO Litoral, assim 
como, dar continuidade ao pla-
nejamento de ações para o perí-
odo da Operação Golfinho, a fim 
de garantir um veraneio tranqui-
lo aos moradores e turistas que 
irão visitar o Litoral Norte.

Participaram da reunião o co-
mandante do 2⁰ BPAT, tenente-
-coronel Noé Jesus da Costa;  os 
subcomandantes do 8º BPM,  
capitão Joelson Ferri Barbosa, e 
do 2⁰ BPAT, capitão Juliano Antô-
nio Giboski; e o comandante das 
2ª e 3ª Companhias do 2º BPAT, 
capitão João César Verde Selva.

Comandante do CRPO Litoral reúne-se com oficiais em Torres
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Torres recebeu o Selo de 
Destaque e reconhecimen-
to pelo esforço e empenho 
prestado à população local 
na imunização de crianças 
e adolescentes contra a 
poliomielite e Covid-19 do 
Ministério Público Federal. 
O ofício foi enviado no úl-
timo dia 27 de setembro, 
através Centro de Apoio 
Operacional da Infância, 
Juventude, Educação, Fa-
mília e Sucessões do órgão.

Consta no documento 
que em reconhecimento à 

atuação da gestão pública 
municipal na cobertura va-
cinal infantojuvenil, o Mi-
nistério Público do

Estado do Rio Grande 
do Sul, em parceria com 
a Secretaria Estadual de 
Saúde do Estado, agracia 
a Prefeitura de Torres com 
o Selo de Destaque e reco-
nhecimento pelo esforço e 
empenho prestado à popu-
lação local na imunização 
de crianças e adolescentes 
contra a Poliomielite e Co-
vid-19.

“Ações dessa magnitu-
de, sem dúvida, somente 
são concretizadas pela 
união de vontades e atua-
ção conjunta dos órgãos de 
proteção comprometidos 
com a saúde e qualidade 
de vida daqueles que, com 
absoluta prioridade, mere-
cem amparo efetivo e qua-
lificado de seus direitos, 
em especial os atrelados à 
vida e à saúde”. O ofício é 
assinado pelo Procurador-
-Geral de Infância, Marcelo 
Lemos Dornelles.

Torres recebe Selo Destaque 
de Vacinação contra a 
Poliomielite e Covid-19

Inicia na próxima se-
gunda-feira, 7 de novem-
bro, e se estende até o 
dia 11, a 6ª Semana Mu-
nicipal de Combate e Pre-
venção ao Aedes aegypti. 
A ação, promovida pela 
Secretaria Municipal de 
Saúde de Torres, através 
da Vigilância Ambiental 
em Saúde, visa alertar 
a comunidade sobre a 

importância de combater o mosquito 
transmissor de doenças como Dengue, 
Zika e Chikungunya.

Durante a semana serão desenvolvi-
das diversas ações para a eliminação de 
criadouros, bem como atividades educa-
tivas e de prevenção para promoção do 
ambiente seguro e saudável, livre das do-
enças transmitidas pelo Aedes aegypti.

De acordo com o Diretor da Vigilância 
em Saúde, Lasier França, a prevenção é o 
início para eliminação do Aedes aegypti. 

“A prevenção é a melhor maneira para 
combater o mosquito. Se cada um fizer a 
sua parte, não deixando água parada nos 
seus pátios e mantendo seus terrenos 
limpos, dificilmente este mosquito vai se 
reproduzir” ressalta.

Para manter a população livre do Ae-
des aegypti é necessário eliminar toda a 
água parada. Assim, deve-se manter ca-
lhas sempre limpas, garrafas viradas para 
baixo, lixeiras fechadas e tonéis e caixas 
d’ água tampadas pois são iniciativas im-

portantes.

Confira a programação:
07/11 – Ação de conscientização nos 

semáforos
08/11 – Mutirão no bairro Igra Norte
09/11 – Mutirão nos cemitérios pós 

Finados
10/11 – Ação de conscientização nos 

bairros
11/11 – Ação de conscientização nas 

Praias do Sul

Prefeitura de Torres vai realizar a 6ª Semana Municipal de Combate ao Aedes aegypti

No mês mundial de 
combate ao câncer de 
próstata, a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde realizará 
uma grande ação do No-
vembro Azul, será o Dia D, 
em 19 de novembro, sá-
bado. Todas as Unidades 
de Saúde estarão abertas 
com diversas atividades 
em alusão à campanha. 
Os ESF’s estarão abertos 
das 8h às 17h, sem fechar 
ao meio-dia.

Serão oferecidos ser-
viços como solicitação 
de exames laboratoriais, 
testes rápidos (HIV, Sífilis, 

Hepatites), consul-
tas médicas, vaci-
nas, avaliação bucal 
e orientações de 
promoção e preven-
ção da saúde do ho-
mem em geral. Para 
mais informações, 
o usuário da rede 
pública municipal 
deve procurar a en-
fermeira responsá-
vel pela Unidade de 
Saúde.

Municipalidade  realizará grande ação 
da campanha “Novembro Azul” no dia 

19 em Torres
A Prefeitura Municipal 

de Torres por meio da Se-
cretaria de Saúde, divulga 
sempre nas segundas-fei-
ras, o relatório de transpa-
rência com o quantitativo 
de consultas realizadas no 
Pronto Atendimento – PA 
de Torres. O relatório pu-
blicado nesta segunda, 31 
de outubro, é referente 
ao período de 24 e 30 de 
outubro. O total de atendi-
mentos foi de 1.221.

Os pacientes na chega-
da ao Pronto Atendimento 
são classificados, através 
de um protocolo institu-
cional, após avaliação com 
enfermeiro, em quatro 
níveis de risco: Na última 
semana foram registrados 
3 atendimentos de casos 
graves (classificação ver-
melha), com risco eminen-
te de morte. Já para casos 
classificados com risco 
amarelo (pacientes que 
necessitam de atendimen-
to rápido, consideradas 
emergências) foram 237 
no mesmo período; com 
classificação em verde  
(pacientes menos graves, 
mas que exige atendimen-
to médico) foram 846 e em 
azul (atendimento menos 
prioritário - pacientes que 

deveriam ser atendidos 
preferencialmente nos 
ESF’s) foram 135. Junto a 
esta matéria, está a tabela 
completa com o relatório 
de atendimento semanal 
do PA.

A Secretaria de Saú-
de reforça os horários de 

atendimento aos cidadãos, 
Pronto Atendimento é 24 
horas, Posto Central e os 
ESF’s São Brás e Rio Verde 
funcionam das 8h às 12h 
e das 13h às 17h. Os ou-
tros ESF’s atendem das 8h 
às 12h e das 13h30min às 
17h30h.

Prefeitura de Torres divulga novo 
relatório de atendimento semanal do 

Pronto Atendimento 24h
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Após essas várias semanas no 
interior do Pernambuco, resolvi 
conhecer a famosa região do Cariri 
Cearense. Terra do Padre Cícero, 
um verdadeiro fenômeno religioso 
que surgiu nessa região do sertão 
no início do século passado e que, 
até hoje, move romeiros de diver-
sos lugares do país. Para os cató-
licos mais fervorosos, uma terra 
santa. Por lá fiquei na cidade de 
Crato. Foi meu primeiro contato 
com terras cearenses. E engraçada 

foi a forma como cheguei no local 
onde fui acolhido por lá. Ainda 
quando eu estava em Exu, muni-
cípio pernambucano, uma viatura 
foi “conferir” quem eu era, ao me 
ver com minha barraca nos fundos 
de uma posto de gasolina que es-
tava fechado. Uma espécie de “ba-
tida policial”, mas do bem. Conver-
saram comigo tranquilamente e 
acabamos entrando em assuntos 
mais complexos sobre a vida. Fi-
camos mais de hora filosofando. 

No meio dessa conversa, mencio-
nei que em alguns dias iria para o 
Crato mas ainda não tinha a casa 
de alguém para ficar. Crato é uma 
cidade não tão pequena e, nor-
malmente, em cidades um poucos 
maiores prefiro dormir com mais 
segurança e estabilidade, e não 
na rua como usualmente eu faço 
em cidades e povoados menores. 
Então um deles, que era nativo 
dessa região do Cariri, me falou 
para procurar o Bar Caverna. Se-

gundo ele, o dono, 
que ele não sabia o 
nome, parecia ser 
um cara legal e que 
deixaria eu colocar 
minha barraca lá 
por uns dias. Ano-
tei tudo em meu bloco de notas 
(tenho muito costume de fazer 
isso nesse tipo de indicações) e, 
no dia que cheguei no Crato, fui 
até esse bar. Não só fiquei por lá 
os 15 dias que fiquei, como ganhei 

um grande amigo e tive grandes 
descobertas sobre mim e sobre o 
que eu estava buscando. Na sema-
na que vem conto mais no detalhe 
essa história, assim como quando, 
após o Ceará, parti em direção ao 
sertão piauiense. Até lá!

Conheci muito dessa histó-
rica cidade e suas belas paisa-
gens. Mas dou total destaque 
para os finais de tarde na la-
goa que se encontra bem em 
seu centro. Em todos os dias 
que estive por lá, após o sol 
se pôr, milhares (literalmente) 
de andorinhas davam um es-
petáculo à parte sobrevoando 
a lagoa e se direcionando para 
suas casas (árvores) para dor-
mir após um dia de trabalho. 
Em todos os dias que fui, me 
surpreendi da mesma forma. E 
em meu último dia, avistei na 
água uma delas se debatendo. 

Acredito que bateu em algum 
fio e perdeu seu controle. Ela 
estava morrendo e eu não con-
seguia ver aquilo. Gritei para 
um casal que passava de peda-
linho, que conseguiram alcan-
çá-la e então me entregá-la. O 
coração do pobre bichinho pa-
recia que ia explodir, tamanho 
o susto que passava. Fiquei 
alguns bons minutos apenas 
a acalmando. Segurando com 
delicadeza em minha mão, de 
uma forma que ela não tentas-
se voar, passando levemente 
meu dedo eu sua cabeça como 
uma forma de carinho e con-

versando com ela. Pedindo 
que ele tivesse calma que tudo 
ficaria bem. Maluco? Não sei, 
mas sinto que os animais nos 
sentem. Após algumas tentati-
vas frustradas de voo, quando 
ela caía no chão ao tentar ga-
nhar os ares, decidi a colocar 
em cima de um galho da árvore 
onde todas suas outras amigas 
andorinhas estavam. Por lá ela 
conseguiu ficar paradinha. Não 
tentou voar. Acho que ela sen-
tiu que estava segura em sua 
casa. Fiquei de longe, sentado 
a observado. Escureceu. Fui 
para mais perto. Ela continu-

ava por lá. Não tinha coragem 
de ir embora sem ver ela alçar 
voo e subir para a copa da ár-
vore, onde seu bando já esta-
va dormindo. Eis que, depois 
de algumas horas já passadas, 
ela conseguiu. Meu alívio foi 
enorme. Além de ter me sen-
tido muito bem por ter salvado 
aquele serzinho, tirei uma lição 
para mim mesmo naquela noi-
te. As vezes nossa vida parece 
estar desmoronando, mas se 
confiarmos no universo e ter-
mos paciência para superar o 
processo, tudo se ajeita no fi-
nal.

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Oásis do Sertão
 
Após minha não muito boa ex-

periência nas imediações da cidade 
de Floresta, no sertão pernambuca-
no, resolvi ir para algum lugar mais 
“light”. Nos meses que eu estava 
no nordeste, algumas pessoas já 
haviam me falado de uma peque-
na e simpática cidade, também no 
interior do Pernambuco, chamada 
Triunfo. Como eu já estava por per-
to, decidi ir até lá. E já no caminho 
para esse município, comecei a me 
deslumbrar com os cenários. Estra-
das que subiam e desciam serras 
lindas e grandiosas recheadas de 
vegetação. E isso é algo absolu-

tamente raro nessa região que é 
conhecida como a do polígono da 
seca no Brasil. Talvez a região mais 
seca do país. É extremamente raro 
se ver qualquer tipo de rio ou córre-
go por lá. Isso, aliado a uma grande 
inconstância de chuvas, com gran-
des períodos de estiagem, fazem 
o sertão ter a fama que tem. Num 
passado não muito distante, pes-
soas passavam sede por lá. Sede. 
Não  só fome. E pra mim, não pode 
ter nada mais indigno para um ser 
humano do que não ter água para 
beber. Uma pessoa passar fome 
num país que é o celeiro do mundo 
e onde as frutas caem e apodrecem 
no chão, já é um grande absurdo. 
Mas sede? Lastimável. Felizmente, 
essa já é uma realidade rara, graças 
a obras do governo de recolhimen-
to da água das chuvas em cisternas, 

caminhões pipa e a tão importante 
transposição do Rio São Francisco, 
que leva água para regiões com es-
cassez total dela. E Triunfo, é uma 
realidade paralela em meio a isso. 
Fartura de água, cachoeiras e um 
clima que eu nunca imaginei pegar 
no sertão nordestino. Em algumas 
noites passei frio nos quase 10 graus 
que faziam. Não é à toa que essa ci-
dade é conhecida como o “Oásis do 
Sertão”. Até o humor das pessoas é 
outro. Moradores sorridentes, com 
energia leve. Muito diferente do 
sertanejo de baixo da serra. O sofri-
mento acumulado de nossas vidas 
as vezes muda nosso jeito de ser e 
até mesmo uma cultura inteira de 
uma região.

Em Triunfo resolvi fazer algo que 
eu nunca havia feito de fato em 
minha viagem. Trocar trabalho por 

estadia. Vi nessa cidade um local 
interessante para desbravar e pas-
sar um tempo a mais. E, dentro das 
ideias de novas descobertas interio-
res que eu buscava, optei por fazer 
esse teste. Conversando na rua e 
pedindo indicações, cheguei em 
um hostel (albergue) onde o pro-
prietário me acolheu muito bem e 
me deixou ficar lá por uns dias. A 
ideia seria eu ajudar na operação 
como um todo quando necessário. 
As vezes ficava na recepção, as ve-
zes limpando um banheiro. Foi uma 
experiência muito interessante que 
me fez pensar muito a respeito. Ter 
uma certa estabilidade, estar em 
contato com outros turistas (que se 
hospedavam por lá), ocupar mais 
meu tempo e se sentir mais útil 
para o mundo. Um primeiro e mui-
to tímido indício de que ficar mais 

tempo nos lugares poderia ser algo 
interessante para mim. Deixei isso 
arquivado.

DIÁRIOS DE MOCHILA
Mais andanças pelo sertão nordestino

Buenas! Na semana anterior contei sobre meu regresso ao sertão e algumas histórias pesadas que passei por lá. Hoje as histórias são mais leves!  Boa leitura!

Pipe em Triunfo (PE)

Preparativos para a Vaquejada, em Bodocó

Eu e as andorinhas

Apos os 7 dias que fiquei 
por Triunfo, rumei mais 
adentro do sertão pernam-
bucano. Passei por peque-
nas cidades onde pude ver a 
cultura do coronelismo ain-
da muito viva. Literalmente, 
ainda se acha alguns por lá. 
Normalmente, família ricas 
da região e com forte poder 
político que ainda ditam um 
pouco das regras do lugar. 
Ajudam financeira e politi-

camente  quem precisa, mas 
parece que acabam tendo 
a população em suas mãos. 
De uma certa forma, todos 
“devem” algo a eles. Numa 
dessas cidades, chamada 
Bodocó, fui apreciar de per-
to uma vaquejada durante 
um final de semana. Eu já 
havia ido em um Pega de 
Boi, que também é uma es-
pécie de vaquejada, mas a 
tradicional, onde os músicos 

mais recentes falam muito 
em suas letras, ainda não. 
É algo muito parecido com 
um rodeio, para quem é do 
sul e do sudeste. Um único 
gado é solto em uma muito 
comprida pista de terra e 
dois vaqueiros tem o objeti-
vo de derruba-lo em um pré 
determinado espaço entre 
duas linhas. Um deles pega o 
rabo do animal e passa para 
o parceiro que, num rápido 

movimento, joga a rês no 
chão. Coisa muito rápida, de 
cerca de 15 segundos. Uma 
dupla de vaqueiros entra na 
sequência da outra durante 
horas e horas até sair um 
campeão. Junto com isso, 
a noite, diversos shows de 
cantores da região. Achei 
meio cruel o que é feito com 
o pobre gado. Mas enfim, é 
uma cultura muito viva e for-
te no sertão nordestino.

Culturas do sertão

Pé de Mandacaru no sertão

Uma boa batida policial
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Recomendada desde a juventude do cão, a limpeza de tártaro em cães 
idosos também é indicada para pets que já comemoraram muitas primav-
eras.

Até porque, independentemente da fase da vida do pet, receber dele os 
famosos lambeijos é sempre uma delícia. Porém, com o passar dos anos, 
é muito comum que as lambidas fiquem com um cheirinho cada vez mais 
desagradável.

Isso acontece principalmente devido à presença de placa bacteriana nos 
dentes do cachorro. Com isso, ela deve ser removida de tempos em tempos 
por meio de uma cirurgia conhecida como tratamento periodontal.

Acompanhe mais informações sobre limpeza de tártaro em cães seniores!
Afinal, a limpeza de tártaro é recomendada para cães idosos?
Apesar de ser considerado um procedimento muito comum na clínica vet-

erinária, a limpeza de tártaro em cães é uma cirurgia. Uma vez que o pet não 
consegue ficar parado por conta própria, é preciso fazer uso da anestesia.

Dependendo do estado de saúde do pet, ela pode oferecer riscos. Hoje, 
são realizados exames pré-operatórios como hemograma, função renal, 
função hepática, glicemia, ecocardiograma, entre outros, a fim de avaliar o 
pet antes da cirurgia.

Contanto que ele esteja com esses exames em dia, o risco para um pet 
mais velho não é maior que para um animal jovem;

Os idosos têm mais chance de apresentarem alterações de saúde, mas 
isso não é regra. Seja como for, o tipo de anestesia mais indicado é a inal-
atória, considerada mais segura para o procedimento em questão.

Por que a limpeza de tártaro é tão importante para os cães?
Um dos sinais de que uma limpeza de tártaro em cachorro é necessária 

vem do hálito desagradável. Mas este não é o principal motivo para a re-
moção da placa bacteriana.

As bactérias do tártaro não ficam restritas apenas aos dentes, o que já 

COMO MANTER A HIGIENE DOS 
DENTES DO SEU CÃO?

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

é prejudicial. Elas podem entrar na corrente sanguínea afetando outros órgãos, 
como fígado e até mesmo o coração.

“Outro agravante é que todas essas bactérias presentes no tártaro se infiltram 
na porção gengival, provocando gengivite e, posteriormente, destruindo as estru-
turas de sustentação do dente e levando a perda do mesmo”, alerta a Dra. Juliana. 
Isso prejudica bastante a alimentação e a qualidade de vida do cachorro.

Quando a limpeza de tártaro em cães idosos não é indicada?
Ainda que seja muito importante para a saúde dos cachorros, há situações em 

que a tratamento periodontal não é recomendada.
Isso ocorre sempre que a anestesia representa um risco muito grande para o 

cão. Como nos casos de cardiopatias, diabetes, entre outras condições. Vale lem-
brar que o único profissional capacitado para recomendar ou não a remoção de 
tártaro em cães é o veterinário.

Confira dicas para prevenir o tártaro em todas as idades
Não existe uma regra que determine a frequência para limpar tártaro de cachor-

ro a cada fase da vida canina. O que se sabe é que, quanto mais medidas forem 
adotadas para prevenir a formação do tártaro, maior pode ser o intervalo entre 
um procedimento e outro.

Para ajudar você nessa missão, separamos abaixo algumas dicas:
• Acostume o pet desde filhote com a escovação dentária;
• Escove os dentes do cachorro diariamente com o uso de dedeira e pasta para 

cachorro;
• Ofereça rações de qualidade, que evitam a formação precoce do tártaro,
• Atualmente, estão disponíveis em lojas, como a Petz, petiscos e brinquedos 

que ajudam na manutenção da saúde bucal. Procure oferecê-los a seu amigo.
Além disso, hoje em dia, é possível encontrar também outros produtos, como 

espumas e lenço bucal, específicos para cachorros.
Sobre eles, é importante destacar que, apesar de muito úteis para refrescar o 

hálito, eles não substituem a escovação diária e não ajudam na remoção do tártaro.

A ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) é uma ONG que cui-
da de animais abandonados ou nascidos na rua. Durante o inverno o trabalho 
aumenta e são feitas várias ações para ajudar os animais que vivem nas ruas 
de Torres. A ATPA se mantem exclusivamente de doações e trabalho voluntário. 
Portanto é muito importante o apoio com doações ou alimentos. Ajude-nos 
através do PIX chave 00940020000142 ou com uma contribuição na conta da 
ATPA, (Associação Torrense de Proteção aos Animais) ou Banrisul (041) Agência 
0955, conta 06.032079.0-6 e, sobretudo adotando um animal.

Neste momento a ATPA continua precisando muito de doação de ração para cães 
e gatos. Se você puder doar ração, pode adquirir e nos avisar, nós buscamos!!!!
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ÁRIES - Seus processos internos 
continuam, ariano, porém essa 
semana pode contar com a ajuda 
dos amigos verdadeiros. A comu-
nicação pode ter uma tendência 

mais hostil então convém prestar atenção à sua 
agressividade nas palavras.

TOURO -O conflito carreira x rela-
cionamentos pode gerar estresse 
essa semana, taurinos. E existe o 
risco de gastar na impulsividade, na 
tentativa de se sentir melhor. Cabe 

prestar atenção para não cometer nenhuma impru-
dência financeira.

GÊMEOS -Marte inicia sua retro-
gradação e os geminianos terão 
um período bastante intenso. A 
cabeça deve estar a mil e a saúde 
pode acabar sentindo. Ainda é mo-

mento de se cuidar e ter hábitos mais saudáveis 
de vida.

CÂNCER -As emoções podem 
estar a flor da pele essa semana, 
canceriano, e você pode sentir 
muita ansiedade. Encontrar pe-
quenos períodos de descanso e 

relaxamento no meio da rotina pode ajudar a 
aliviar a inquietação.

LEÃO -  A comunicação em casa 
e nos relacionamentos pode ser 
um desafio essa semana, leonino. 
Assuntos que pareciam resolvidos 
podem ressurgir e há a necessidade 

de manter a calma diante dos imprevistos.

VIRGEM -Assuntos de trabalho 
e da rotina podem gerar maior 
inquietação, virginiano. Há risco 
de brigas e discussões princi-

palmente envolvendo a profissão os cole-
gas. Atenção à forma de se comunicar.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Tatta Gentil* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -O astral da semana, de 
maior inquietude, pode fazer com 
que você queira descontar nas com-
pras e nos “mimos” para si mesmo. 
A sensação imediata pode ser boa 

mas existe o risco de se arrepender dos exces-
sos mais tarde. Esteja atento.

CAPRICÓRNIO - Capricor-
nianos precisam dar aten-
ção aos assuntos finan-
ceiros essa semana, com 
cuidado para não fazerem 

investimentos de risco ou precipitados. 
No trabalho os ânimos tendem a estar 
exaltados.

AQUÁRIO -Aquarianos 
sentirão ao mesmo tem-
po a necessidade de focar 
nos assuntos profissionais 
e de terem momentos 

para si. É importante criar espaço para 
os dois, tentando equilibrar trabalho e 
autocuidado.

PEIXES - Piscianos po-
dem estar sentindo um 
aumento da fé ou até a 
necessidade de se co-
nectar a algo maior, à 

sua espiritualidade. Algumas conten-
das no lar ou com a família podem 
ocorrer por esses dias.

ESCORPIÃO Seguimos na inten-
sidade para os escorpianos. Você 
pode se sentir emocionalmente mais 
vulnerável e querer se recolher por 
esses dias. Siga a sua intuição e dê 

prioridade aos momentos de introspecção.

SAGITÁRIO A sua comunicação 
tende a estar mais carregada de 
emoção e mais sensível, sagita-
riano. Pequenas discussões po-

dem gerar estresses maiores, então é impor-
tante cuidar do diálogo nas suas relações.

VARIEDADES

(semana entre 31/10 e 06/11)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Rafael da Silveira Elias 
(PSDB), Vice-presidência da Vera. Carla Rodrigues Daitx 
(PP), Secretaria dos vereadores Rogério Evaldt Jacob (PP) e 
João Alexandre Negrini de Oliveira (Republicanos), a Câma-
ra Municipal de Vereadores realizou sua 35a Sessão Plenária 
Ordinária, do 2o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, 
às 16h, no dia 31 de outubro de 2022. Presentes ainda, Ver. 
Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da Sil-
va de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura 
(MDB), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. Igor 
Beretta (MDB), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. Moi-
sés Trisch (PT), Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja (PDT) e 
Ver. Vilmar dos Santos Rocha (PSL).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 532, de 19 de outubro de 2022, do Poder Execu-
tivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
203/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 537, de 20 de outubro de 2022, do Poder Execu-
tivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
225/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 538, de 21 de outubro de 2022, do Poder Execu-
tivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
227/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal.
Ofício nº 541, de 24 de outubro de 2022, do Poder Execu-
tivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
208/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 59/2022, dos vereadores Igor Beretta, Vil-
mar dos Santos Rocha, Jacó Miguel Zeferino, Gibraltar Pedro 
Cipriano Vidal, Carlos Alberto da Silva Jacques, Carla Rodri-
gues Daitx, Cláudio da Silva de Freitas, Dilson Mauro Jardim 
Boaventura, João Alexandre Negrini de Oliveira, Rafael da 
Silveira Elias, Silvano Gesiel Carvalho Borja e Rogério Eval-
dt Jacob, que denomina via pública, no Bairro Salina, nesta 
cidade de Torres: Rua Sasso Winhard Muhle.
Projeto de Lei nº 60/2022, do Poder Executivo, que cria car-
gos e autoriza contratações, para atuarem na Secretaria de 
Assistência Social e Direitos Humanos.
Emenda nº 14/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob ao Projeto 
de Resolução n° 02/2022, de autoria do Poder Legislativo, 
que dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal 
de Torres (§1° do art. 203).
Emenda nº 15/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob ao Projeto 
de Resolução n° 02/2022, de autoria do Poder Legislativo, 
que dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal 
de Torres (acrescenta o inciso III ao parágrafo único do art. 
188).
Emenda Modificativa nº 16/2022, do Ver. Carlos Alberto da 
Silva Jacques ao Projeto de Resolução nº 02/2022, de autoria 
da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Torres (altera as alíneas “a” e “b”, do 
inciso III, do art. 12, do Projeto de Resolução nº 02/2022).
Emenda Modificativa nº 17/2022, do Ver. Carlos Alberto da 
Silva Jacques ao Projeto de Resolução nº 02/2022, de autoria 
da Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Torres (altera o art. 13).
Emenda Aditiva nº 18/2022, do Ver. Carlos Alberto da Silva 
Jacques ao Projeto de Resolução nº 02/2022, de autoria da 
Mesa Diretora, que dispõe sobre Regimento Interno da Câ-
mara Municipal de Torres (adiciona parágrafo único ao art. 
45).

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 360/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Pesar aos familiares de Fabrício de Jesus 
Monteiro, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 29 de outu-
bro de 2022.
Nº 361/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-

mento de Moção de Pesar aos familiares de Paulo André da 
Silva dos Santos, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 29 de 
outubro de 2022.
Nº 362/2022, do Ver. Moisés Trisch, que requer o encaminha-
mento de Moção de Pesar à família de Neí Lurdes de Oliveira 
Fernandes, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 29 de outu-
bro de 2022.

INDICAÇÕES
Nº 142/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que in-
dica ao Poder Executivo a construção de uma concha acústi-
ca, ou multipalco na Praça da Praça Alberto Teixeira da Rosa, 
em frente a Lagoa do Violão, nesta Cidade.
Nº 143/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que in-
dica ao Poder Executivo encaminhamento ao Estado do pe-
dido de municipalização de trecho da Rodovia Estadual ERS 
389 (desde o trevo com a Av. Castelo Branco, até o km 88, 
Escola Santa Rita), Bairro Faxinal, nesta Cidade.

PEDIDOS DE INFORMAÇÃO
Nº 244/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
solicita ao Poder Executivo informações quanto à responsa-
bilidade de fiscalização de cabos/fios caídos dos postes de 
Torres.
Nº 245/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo informações quanto ao Processo 
Licitatório para término das Obras da EMEI São Francisco de 
Assis, na Vila São João, em Torres, bem como a previsão para 
o fechamento do Espaço 3 da referida Escola.
Nº 246/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que solicita ao 
Poder Executivo informações quanto à certidão a ser expedi-
da, acompanhada de planta de localização com a indicação da 
rua a ser denominada.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 581/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à manutenção dos bu-
racos no calçamento, na Rua Manoel de Lima Porto, esquina 
com a Rua General Firmino Paim, Centro, neste Município.
Nº 582/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à manutenção dos bu-
racos no asfalto, no cruzamento entre as ruas Pedro Cincinato 
Borges e Bento Gonçalves, Centro, neste Município.
Nº 583/2022, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto ao escoamento da água 
da chuva e reparos na pavimentação da Rua Coronel Pache-
co, entre a Rua Joaquim Porto e a Av. Barão do Rio Branco, 
nesta Cidade.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER
Ver. Igor Beretta: Fez a leitura de documento do MDB em 
menção ao resultado das eleições do segundo turno, reconhe-
cendo a vontade da maioria. Citou o governador eleito, Edu-
ardo Leite, e vice-governador, Gabriel Souza. Pediu que os 
eleitos façam um bom trabalho e os derrotados, que apoiem 
os eleitos.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Questionou o tipo de 
turismo que o município quer. Citou algumas ações do Poder 
Executivo e o quanto já foram executas. Entre elas, citou a 
revitalização da Lagoa do Violão, Centros de Atendimento 
ao Turista da Praça XV e do Balonismo, revitalização da orla 
à Beira Rio, calçadões da avenida Beira Mar, melhorias no 
Parque da Guarita, Calçadão da Praia Itapeva, Ruas do Bairro 
Stan ainda sem calçamento, entre outros. Cobrou ainda um 
calendário de eventos para todo o ano que estimule o turis-
mo. Pediu que o Executivo pense em eventos para que sejam 
executados para todo o ano, e não apenas no período de alta 
temporada.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Relatou que, em visita à La-
goa do Violão, constatou que ainda falta um bom trecho a ser 
revitalizado. Parabenizou ao Secretário Vando pelo trabalho 
de drenagem em várias estradas do interior do município. Ci-

tou a Estrada Flores da Cunha que está com suas obras bas-
tante lentas. Mostrou-se preocupado com o Parque da Guarita 
que está passando por situações de roubos e assaltos.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Parabenizou o Governador elei-
to, Eduardo Leite, o vice Gabriel Souza e o Presidente da 
República Luís Inácio da Silva. Disse que votou a favor da 
compra da Escola Santa Rita, realizada pelo Executivo, por 
entender que, se o MEC aprovou aquela negociação, não teria 
por que contrariá-la. Cobrou da Secretaria de Obras o con-
serto dos buracos existentes nas ruas de Torres. Pediu que o 
Executivo faça reparos na Rua Manuel Fortunato de Souza 
que está intransitável.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Esclareceu que 
algumas empresas, durante o processo de licitação, ofertam 
valores baixos e, com o passar do tempo, mesmo recebendo 
aditivos, abandonam a obra, o que acaba por trancar muitos 
dos processos do Executivo. Parabenizou o Governador do 
Estado, Eduardo Leite, pela vitória no pleito. Disse que a 
eleição para presidente foi apertada e ocorreu de forma de-
mocrática. Pediu que todos torçam para que tudo dê certo. 
Sugeriu que o Executivo instale a cancha de bocha em outro 
lugar e coloque um teto para um melhor uso. Em conversa 
com o Secretário Maurinho, disse que a secretaria fará re-
vitalizações, entre elas, o acesso à Prainha para cadeirantes 
e turistas. Parabenizou a Secretaria de Assistência Social e 
colaboradores pelo evento realizado na sexta-feira passada 
voltado às pessoas da terceira idade. Esteve no antigo Giná-
sio da Ulbra durante apresentação teatral feita por crianças de 
escolas do município, elogiando a iniciativa.

Ver. Moisés Trisch: Disse que sempre mostrou qual sua posi-
ção em relação à política, relatando que muitas pessoas o en-
corajaram a não se filiar ao PT. Relatou que se aproximou do 
partido quando muitos se afastaram, durante o impeachment 
da Presidente Dilma. Falou que a máquina pública foi usada 
em benefício do atual presidente, mas que “o povo humilde 
foi o fiel da balança”. Acusou o atual governo de corrupção, 
e que a mesma foi encoberta por cortinas de fumaça. Dis-
se que o atual Presidente foi um homem raivoso, violento e 
impaciente, e que os derrotados não foram os eleitores, mas 
o governo deste Presidente. Assegurou que a vitória da de-
mocracia é para todos, independente de sua escolha política. 
Agradeceu os mais de nove mil votos de Torres destinados ao 
presidente eleito. Desejou um bom governo ao Governador 
Eduardo Leite.

Ver. Rafael da Silveira Elias: Parabenizou o sindicato mu-
nicipal pela organização do campeonato realizado pelos se-
vidores do município, em especial ao time de futebol mas-
culino da Câmara e o de vôlei misto. Elogiou o candidato 
ao Governo do Estado, Eduardo Leite, e vice Gabriel Souza, 
eleitos neste pleito. Disse que faltou humildade por parte do 
candidato Onix Lorenzoni ao descartar os votos da esquerda. 
Espera que o Estado continue prosperando e que há ainda 
muitas obras por acontecer. Parabenizou o Partido dos Tra-
balhadores pela vitória no Governo Federal, pedindo que o 
novo presidente olhe por todos os Estados.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Disse que a política é muito in-
teressante, ao comprovar que Norte e Nordeste escolheram 
um candidato, e o Sul e Sudeste optaram por outro. Sugeriu 
que seria interessante fazer um plebiscito separando os dois 
lados. Falou que o difícil é Sul e Sudeste terem que trabalhar 
para manter a parte de cima do país. Entende que é preciso 
respeitar o resultado, na esperança de que faça um ótimo go-
verno, e que o novo presidente cumpra o que prometeu em 
campanha. Parabenizou o sindicato municipal pela execução 
do torneio voltado aos servidores de Torres. Enalteceu o Pre-
sidente da Casa, Vereador Rafael Silveira, pela revitalização 
do plenário da Câmara. Em referência à fala de um vereador, 
disse que o Brasil foi o primeiro país a eleger um ex-presidi-
ário. Espera que este seja um belo governo.

CÂMARA DE TORRES
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Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Em referência a co-
mentário anterior, disse que o ex-presidente Lula não foi 
inocentado, mas teve sua condenação anulada. Quanto ao 
impeachment da Dilma, afirmou que todos os deputados do 
PSDB foram favoráveis ao afastamento da ex-presidente. 
Citou entrevista da revista Veja apontando uma série de va-
lores desviados durante o governo petista. Lamentou que 
uma pessoa com tantos envolvimentos em corrupção seja 
eleita como presidente. Espera que a nova gestão dê certo. 
Disse que não é possível generalizar e que nem todos os 
membros do Partido dos Trabalhadores são corruptos. Des-
tacou que o novo presidente poderá colocar mais trinta e 
dois juízes federais e dois ministros. Falou que a legislação 
poderá ser facilmente mudada e que poderemos ter um novo 
Fidel Castro. Elogiou o Governador eleito, Eduardo Leite, e 
seu vice, Gabriel Souza.

Ver. Igor Beretta: Elogiou o ato de um vigilante que aden-
trou uma sala do PA cobrando dos médicos que atendes-
sem um paciente que estava há muito tempo esperando por 
atendimento. Lamentou o falecimento dos jovens Paulinho 
e Fabrício, em virtude de um acidente na Estrada do Mar. 
Parabenizou aos servidores que participaram do campeona-
to do final de semana, em especial os campeões do futebol 
masculino e vôlei misto da Câmara Municipal.

Ver. Cláudio de Freitas: Parabenizou aos organizadores do 
campeonato dos servidores, realizado na sexta-feira ante-
rior, assim como aos servidores que se destacaram no even-
to. Mostrou preocupação com algumas obras do município 
que estão em estágio bastante lento. Disse que aguarda do 
Executivo um calendário esportivo e cultural para 2023. 
Parabenizou ao governador Eduardo Leite e Vice Gabriel 
Souza pela eleição deste ano. Espera que o novo presidente 
faça uma boa gestão com uma política voltada para todos.

Ver. Dilson Boaventura: Enalteceu Eduardo Leite e Ga-
briel Souza que ocuparão em breve os cargos de Governa-
dor e Vice-Governador do Estado. Disse que tem atuado 
muito pelos eleitos. Parabenizou o Partido dos Trabalhado-
res pela eleição de Luiz Inácio da Silva, torcendo que faça 
um bom governo. Espera que a nova gestão faça um país 
ainda melhor. Pediu que se respeite as urnas e a escolha do 
povo. Falou que carregou a bandeira pelo partido por onde 
andava e que lutou muito por seus candidatos. Espera que o 
novo presidente não leve um golpe de seu vice.

ORDEM DO DIA
Emenda nº 01/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oli-
veira e Gibraltar Pedro Cipriano Vidal ao Projeto de Reso-
lução nº 02/2022, do Poder Legislativo, que dispõe sobre o 
Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres (acres-
centa parágrafo único ao art. 125). DISCUTIDA.

Emenda nº 02/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Reso-
lução nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe 
sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
(§3º do art. 6º) DISCUTIDA.
Emenda nº 03/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Reso-
lução nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe 
sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
(art. 39) DISCUTIDA.
Emenda nº 04/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Reso-
lução nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe 
sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
(adiciona o § único ao art. 51) DISCUTIDA.
Emenda nº 05/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Reso-
lução nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe 
sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
(§7º do art. 55) DISCUTIDA.
Emenda nº 06/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Reso-
lução nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe 
sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
(§ único do art. 62) DISCUTIDA.
Emenda nº 07/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Reso-
lução nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe 
sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
(altera o inciso II e acrescenta § único ao art. 107) DISCU-
TIDA.
Emenda nº 08/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Reso-
lução nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe 
sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
(art. 136) DISCUTIDA.
Emenda nº 09/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Reso-
lução nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe 
sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
(§ único do art. 172) DISCUTIDA.
Emenda nº 10/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Reso-
lução nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe 
sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
(inciso III e § único do art. 175) DISCUTIDA.
Emenda nº 11/2022, da Mesa Diretora ao Projeto de Reso-
lução nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe 
sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
(art. 210) DISCUTIDA.
Emenda nº 13/2022, do Ver. Igor Beretta ao Projeto de Re-
solução nº 02/2022, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe 
sobre o Regimento Interno da Câmara de Vereadores de Tor-
res. (supressiva ao inciso III do art. 162, art. 165, parágrafo 
único e incisos I a VI e caput do art. 166) DISCUTIDA.
Emenda nº 14/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob ao Pro-
jeto de Resolução n° 02/2022, de autoria do Poder Legis-
lativo, que dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara 
Municipal de Torres (§1° do art. 203). DISCUTIDA.
Emenda nº 15/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob ao Pro-
jeto de Resolução n° 02/2022, de autoria do Poder Legis-
lativo, que dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara 

Municipal de Torres (acrescenta o inciso III ao parágrafo 
único do art. 188). DISCUTIDA.
Emenda nº 16/2022, do Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques 
ao Projeto de Resolução nº 02/2022, de autoria da Mesa Di-
retora, que dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara 
Municipal de Torres (altera as alíneas “a” e “b”, do inciso 
III, do art. 12, do Projeto de Resolução nº 02/2022). DIS-
CUTIDA.
Emenda nº 17/2022, da Vera. Carlos Alberto da Silva Ja-
cques ao Projeto de Resolução nº 02/2022, de autoria da 
Mesa Diretora, que dispõe sobre o Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Torres (altera o art. 13). DISCUTI-
DA.
Emenda nº 18/2022, do Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques 
ao Projeto de Resolução nº 02/2022, de autoria da Mesa 
Diretora, que dispõe sobre Regimento Interno da Câmara 
Municipal de Torres (adiciona parágrafo único ao art. 45). 
DISCUTIDA.
Projeto de Resolução nº 02/2022, da Mesa Diretora, que 
dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de 
Torres. DISCUTIDO.
Emenda nº 01/2022, do Ver. Igor Beretta ao Projeto de Lei 
nº 48/2022, de autoria do Ver. Igor dos Santos Beretta, que 
institui, no âmbito do Município de Torres, o Dia do Capo-
eirista, e dá outras providências. (ementa e art. 1º) APRO-
VADA.
Projeto de Lei nº 48/2022, do Ver. Igor Beretta e Cláudio 
da Silva de Freitas, que institui, no âmbito do Município, o 
Dia do Capoeirista, e dá outras providências. APROVADO.
Projeto de Lei nº 53/2022, do Ver. Poder Executivo, que 
institui a função de Oficial ad hoc, no âmbito municipal, 
relacionado à Sindicância e Processos Administrativos Dis-
ciplinares (PADs). APROVADO.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Le-
gislativo, convida a todos para acessarem o novo site da 
Câmara Municipal de Torres https://www.camarator-
res.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos 
e visuais, a nova plataforma permite à população ficar 
por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tem-
po real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

GERAL

Volta e meia a população re-
clama do manejo das Casuarina 
equisetifolia, entretanto é ne-
cessário conhecer os problemas 
que estas provocam para o meio 
ambiente. A remoção, que é 
permitida pela legislação, é rea-
lizada através da parceria entre 
a Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Urbanismo e a Secre-
taria Municipal de Obras e Servi-
ços Públicos. Para entendimento 
da questão, a secretária do Meio 
Ambiente e Urbanismo, Fernan-
do Brocca, faz alguns esclareci-
mentos

Conforme a secretária, a Casu-
arina equisetifolia é uma espécie 
arbórea originária da Austrália e 
Indonésia. Em razão da capacida-
de de se reproduzir e dispersar-

-se para novas áreas, modificar 
os ecossistemas naturais e causar 
prejuízos para biota nativa, são 
consideradas espécies exóticas 
invasoras. Por este motivo, faz-
-se necessário realizar o manejo 
das Casuarinas, principalmente 
daqueles espécimes que se en-
contram no ambiente de Dunas 
e na Faixa de Praia, já que as po-
pulações tendem a crescer, difi-
cultando o desenvolvimento das 
espécies nativas e diminuindo 
sua biodiversidade.

Esta espécie, assim como ou-
tras espécies exóticas, dificul-
tam a fotossíntese das espécies 
nativas, possuem compostos 
aleloquímicos nas folhas (efeito 
prejudicial através de compostos 
químicos liberados ao ambiente), 

que afetam o crescimento de ou-
tras espécies, além de impedir a 
desenvolvimento da maioria das 
espécies em área de dunas e fai-
xa de praia.

Sendo assim, o controle dessas 
populações é parte constante ao 
Manejo de Conflitos de Urbaniza-
ção, Campos Arenosos e Dunas, 
licenciado pelo órgão ambiental 
Estadual-FEPAM através da Li-
cença Única 01307 / 2020, que 
estabelece esse e outros proce-
dimentos de controle dessas po-
pulações, através da supressão 
dos indivíduos e controle dos 
bosques.

"Entendemos que a popula-
ção se preocupa com a qualida-
de ambiental do município e, por 
este motivo, se faz necessário o 

entendimento dos procedimen-
tos técnicos adotados em relação 
a esta espécie", concluí a secre-

tária.

FONTE - Prefeitura de Torres

Entenda o porquê do manejo e os riscos da Casuarina, espécie 
exótica invasora para as dunas e faixa de praia de Torres
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Com informações de Centro 
Ecológico
_________________________

  Depois de diversos mutirões de 
reflorestamento com árvores nati-
vas, a aldeia Mbya Guarani de Tor-
res deu mais um passo para firmar 
a segurança alimentar de suas 28 
famílias. Em uma oficina organizada 
pelo Centro Ecológico na sexta-fei-
ra, 28 de outubro, os indígenas pre-
pararam um canteiro para o plantio 
de hortaliças. Também receberam 
sementes e mudas. “Pra gente é 
muito importante. A semente que 
hoje eu recebi é muito importan-
te para a família. A gente aprende 
com vocês e o branco aprende com 
os índios”, avaliou o Cacique Má-

rio, da Aldeia 
Tekoá Nhu’u 
Porã (Mbya 
Guarani) . 

“A l g u m a s 
foram eles 
que pediram , 
outras a gen-
te trouxe para 
estar trazendo 
mais biodiver-
sidade aqui 
pra aldeia, 
que anos atrás 
era uma fa-
zenda, tem o 
solo muito degradado. Então vá-
rias espécies de adubação verde , 
vários tipos de feijões, milho, tudo 
isso a gente foi trazendo em parce-

ria com eles”, descreveu o agrôno-
mo Gabriel Meirelles.

 A assessoria técnica do Centro 
Ecológico à agricultura indígena 
se dá por meio de um projeto de 

reflorestamento da Associação de 
Estudos e Projetos com Povos In-
dígenas e Minoritários (Aepim). No 
início de 2022, com recursos do seu 
próprio projeto chamado Adap-

tação Climática e financiado pelo 
Adaptation Fund Climate Innova-
tion Accelerator (AFCIA), o Centro 
Ecológico pode se integrar a este 
trabalho.

Aldeia Tekoá Nhu’u Porã prepara canteiro para 
plantio de hortaliças em Torres

Na quinta e sexta-feira 
passada (28 e 29 de outubro) 
o casal de atores globais, 
Otaviano Costa e Flávia Ales-
sandra, estiveram passando 

Torres - chamando a atenção 
e olhares curiosos de muita 
gente!

Esbanjando boas energias, 
o famoso casal esteve rea-

lizando algumas gravações 
para a Construtora e Incor-
poradora R Dimer , e apro-
veitaram para curtir muita 
coisa boa na mais bela praia 

gaúcha - elogiando o Parque 
da Guarita, a Praia da Cal, 
estabelecimentos locais que 
visitaram e a boa recepção 
que tiveram na cidade!  

Casal de atores 'globais', Otaviano Costa 
e Flávia Alessandra estiveram em Torres
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A prefeitura de Morrinhos do 
Sul, através da secretaria de Obras 
está realizando a pavimentação as-
fáltica da estrada que liga Pixirica ao 
Morro do Forno que é esperada há 

mais de 30 anos. Os trechos um e 
dois estão na fase de preparação da 
base para receber a massa asfáltica, 
e já foram realizadas a terraplana-
gem e a drenagem da rodovia.  

A obra está sendo executada em 
quatro fases, com fontes de recur-
sos diferentes cada uma delas, to-
talizando mais de R$ 4,5 milhões 
que foram conquistados junto aos 
governos estaduais e federais, in-
terligando com pavimentação as 
comunidades de Morro do Forno, 
Três Passos e Pixirica.

Na fase um a pavimentação as-
fáltica, drenagem e sinalização viá-
ria estão sendo pavimentados 1,2 
quilômetros, através do programa 
Pavimenta RS do Governo do Esta-
do que destinou R$ 1.451.375,06 

viabilizados pela articulação do de-
putado estadual Ernani Polo. 

Já na fase dois foi destinado R$ 
1.838.433,26 através do programa 
Avançar no Turismo, do Governo do 
Estado, conquistado por meio do 
Consórcio Intermunicipal de Infra-
estrutura Rodoviária Urbana e Ru-
ral (Cidirur), junto ao então secre-
tário estadual de Turismo, Ronaldo 
Santini. Será realizado também 
pavimentação asfáltica, drenagem 
e sinalização viária em 1,5 quilôme-
tros. 

“Nós estamos diante de uma 

obra que irá verdadeiramente mu-
dar a vida das pessoas para sempre. 
A melhoria do tráfego, a valoriza-
ção dos imóveis, o escoamento da 
produção agrícola e o acesso aos 
pontos turísticos são alguns dos 
exemplos de benefícios que as co-
munidades receberão”, declarou o 
prefeito Marcos Venicios da Silvei-
ra, presidente do consórcio Cidirur 
que engloba os municípios de Itati, 
Mampituba, Morrinhos do Sul, Tor-
res, Três Cachoeiras e Três Forqui-
lhas. (Fonte: Prefeitura Municipal 
de Morrinhos do Sul)

Iniciada a pavimentação do trecho entre Pixirica e Morro 
do Forno, em Morrinhos do Sul

Na sessão ordinária da Câmara 
Municipal de Arroio do Sal, reali-
zada na segunda-feira, dia 31 de 
outubro foi aprovado o Projeto 
de Lei 105/2022, de autoria do 
Poder Executivo (Prefeitura) que 
dispõe sobre as diretrizes orça-
mentárias para o exercício finan-
ceiro de 2023, a chamada LDO.

Dentre várias normas que a lei 
exige que sejam colocadas, ano a 
ano no PL da LDO, a prefeitura lis-
ta alguns projetos que sinaliza as 
diretrizes qualitativas do governo 
arroio-salense, que irão das a luz 
para a elaboração da Lei do Orça-

mento Anual, a LOA. 
Programas como: Aquisição de 

Máquinas de Construção; Infra-
estrutura e Mobilidade Urbana; 
Evento para Cultural e Eventos 
Turísticos de Culturais; Manuten-
ção Quiosque do Turismo; aquisi-
ção de container; Fiscalização de 
animais; Aquisição de Máquinas 
de Construção; Aquisição de Ve-
ículos Pesados; Construção do 
Centro de Educação Especial; 
Manutenção dos edifícios públi-
cos; Programa Educação Especial 
Saúde de Média e Alta Comple-
xidade; Realização de Concursos 

Públicos; Apoio Administrativo; 
dentre outras, são programas de 
metas colocadas pela atual admi-
nistração para serem utilizadas 
para o uso do orçamento anual 
e irão conter nas várias secreta-
rias de governo de Arroio do Sal 
na LOA. 

Para avaliar o projeto da LDO 
por inteiro, basta acionar o site 
da Câmara Municipal (https://
www.camaraarroiodosal.rs.gov.
br/) no endereço eletrônico des-
ta lei (105/2022), aprovada na 
última sessão do Legislativo de 
Arroio do Sal 

Lei de Diretrizes Orçamentárias da administração pública 
de Arroio do Sal é aprovada na Câmara

Programas como o de Aquisição de Máquinas de Construção; Infraestrutura e Mobilidade Urbana e Evento para Cultural estão entre as metas

Na manhã do dia 27 de outu-
bro, o Subtenente Josemar Zanon 
e o Tenente Oseias F. de Oliveira 
realizaram uma visita técnica na 
89ª Junta Militar, sediada em Ar-
roio do Sal. O objetivo foi acom-

panhar o andamento do trabalho 
e as funcionalidades da institui-
ção. Eles estiveram reunidos com 
o Secretário da Junta Militar de 
Arroio do Sal, Norivaldo Souza da 
Silva.

As Juntas do Serviço Militar 
(JSM) responsáveis pelo Alista-
mento Militar unificado para o 
Exercito, Marinha e Aeronáutica 
e demais serviços pertinentes a 
Lei do Serviço Militar;

Arroio do Sal recebe visita técnica da Junta Militar

Com o auditório lotado, o Fes-
tival de Talentos foi realizado com 
sucesso em Três Cachoeiras. Mais 
de 15 apresentações musicais e 
de dança, individuais e em grupos, 

abrilhantaram a noite do dia 27 de 
outubro, no auditório da Prefeitura 
Municipal de Três Cachoeiras.  

A iniciativa, promovida pela Se-
cretaria de Educação e Cultura, foi 

aberta à comunidade e teve como 
objetivo ofertar atividades cul-
turais para a população, além de 
valorizar a capacidade criativa e as 
habilidades artísticas de todos.

Festival de Talentos de Três Cachoeiras 
é realizado com sucesso

Alusivo à campanha do Novembro 
Azul, mês de combate ao câncer de 
próstata, as Unidades de Saúde de 
Três Cachoeiras realizarão ações dife-
renciadas para a população.

A Estratégia de Saúde da Família 
José Inácio de Mattos Filho (ESF 1) es-
tará aberta em horário estendido nas 
terças-feiras de novembro das 17h30 
às 20h para atendimento médico, tes-
tes rápidos, atualização de carteira 
vacinal aos homens com dificuldade 

de estarem presentes em horário 
comercial. Para agendamento entre 
contato com sua Agente Comunitária 
de Saúde ou pelo telefone (51) 3622-
8010.

A Estratégia de Saúde da Família 
Centro estará realizando atendimento 
em horário estendido nos dias 09, 16, 
23 e 30 de novembro, das 17h30 até 
às 20h, realizando atendimento médi-
co, testes rápidos e orientações. Para 
realizar o atendimento é preciso fazer 

o agendamento direto na unidade, 
com a Agente Comunitária de Saúde 
ou pelo telefone (51) 3667-2408.

A Estratégia de Saúde da Família 
Sofia Dias Rodrigues (ESF 3) também 
estará aberta em horário estendido 
nas terças-feiras de novembro das 
17h30 às 20h para atendimento mé-
dico, odontológico e testes rápidos 
aos homens. Para agendamento en-
tre em contato com sua Agente Co-
munitária de Saúde ou pelo telefone 

(51) 3667-2483.
A Estratégia de Saúde da Família 

Maria da Rocha Valim (ESF 4) estará 
realizando atendimento em horá-
rio estendido dia 03/11/2022, das 
17h30 até às 20h, e no sábado, dia 
19/11/2022, das 08h às 12h, com 
atendimentos médicos, testes rápi-
dos e orientações. Para agendamen-
to será necessário entrar em contato 
com sua Agente Comunitária de Saú-
de, se dirigir ao ESF ou pelo telefone 

(51) 99746-7036.
A Equipe de Atenção Primária do 

Santo Anjo da Guarda estará disponi-
bilizando para os homens da comuni-
dade atendimento estendido nos dias 
09, 16 e 23 de novembro. Nestes dias 
serão ofertadas consultas médicas 
e testes rápidos. Para ser atendido é 
necessário o agendamento que pode 
ser feito diretamente na unidade, 
através da Agente Comunitária ou 
pelo telefone (51) 3667-2545.

Ações do Novembro Azul iniciam em Três Cachoeiras
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Na tarde desta segunda-feira  
(31) o Prefeito de Arroio do Sal, 
Flávio Angst (Bolão), juntamente 
com o Presidente do Legislativo 
arroio-salense, Diego Quadros, 
receberam o Coronel Sérgio 
Gonçalves dos Santos - Coman-

dante do CRPO LITORAL  (Brigada 
Militar)- para tratar de assuntos 
referente a segurança pública no 
município e também do litoral 
norte.

O Coronel Sérgio assumiu o 
comando regional em agosto e 

vem fazendo visitas nas cidades 
da região  para estreitar relações 
e laços de amizade com os 25 
municípios sobre o seu comando 
- bem como entender quais são 
as principais demandas de cada 
local.

Novo Comandante do CRPO LITORAL  
visita prefeitura de Arroio do Sal

No dia 24 de outubro, o pre-
feito de Passo de Torres, Valmir 
Rodrigues, acompanhado da 
secretária de Educação e Cultu-
ra, Karini Colares e secretária de 
Desenvolvimento Humano e So-
cial, Alessandra Rosa, visitaram a 
Faculdade do Vale do Araranguá 
(FVA), localizada junto ao Colégio 
Futurão no centro da cidade.

A Prefeitura de Passo de Torres 
lançou de forma inédita o pro-
grama de inclusão social em ju-
lho deste ano para concessão de 
bolsas de estudos de 100% em 
cursos técnicos. Nesta primeira 
fase foram selecionadas vinte 
pessoas que formaram uma tur-

ma de Técnico em Enfermagem, 
com duração de dois anos. Além 
da bolsa, todos são beneficiados 
com transporte gratuito.

Na unidade de ensino o prefei-
to Valmir, e as secretárias Karini 
e Alessandra foram recepciona-
dos pelo coordenador de ensi-
no e pesquisa da FVA, Robson 
Pacheco, diretor administrativo, 
Abimael de Moraes, e pela re-
presentante do centro de apoio 
estudantil, Elisângela Veloso. Na 
oportunidade foram conhecidas 
todas as dependências da Facul-
dade, laboratórios de química e 
informática, salas funcionais, etc.

Dirigindo-se a turma de alu-

nos de Técnico em Enfermagem 
o prefeito Valmir reiterou seu 
apoio a educação e está disposto 
a continuar com o convênio junto 
a FVA para beneficiar mais jovens 
em cursos técnicos que os enca-
minhem ao mercado de trabalho.

O Diretor da FVA, Abimael, res-
saltou que a região tem a neces-
sidade destes profissionais, que 
após a pandemia foram ainda 
mais valorizados, não somente 
pelo seu trabalho, mas por con-
ta de a região ter mais de cinco 
hospitais e dezenas de clínicas, 
um amplo mercado para os Téc-
nicos de Enfermagem que serão 
formados. 

Desde 2021 a Administração 
do Passo de Torres está conce-
dendo o auxílio transporte de 

100% de custeio para os estudan-
tes que cursam ensino superior 
em outros municípios.

Prefeito do Passo de Torres acompanha programa de bolsas 
de estudos integral oferecido em cursos técnicos 

Nesta primeira fase foram selecionadas vinte pessoas que formaram uma turma de Técnico em Enfermagem na Faculdade do Vale do Araranguá (FVA)
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TRÊS CACHOEIRAS -  O pre-
feito de Três Cachoeiras, Flávio 
Raupp Lipert, juntamente com 
os prefeitos que compõem o 
Consórcio de Infraestrutura Ru-
ral e Urbana (CIDIRUR), visita-
ram as obras de pavimentação 
asfáltica da Estrada dos Cunhas, 
que liga a BR 101 à Estrada do 

Mar.
Flávio agradeceu o prefei-

to de Torres, Carlos Souza, por 
acreditar na iniciativa e por 
disponibilizar recursos próprios 
como contrapartida para execu-
ção da obra.

“Essa obra é uma das mais 
importantes para a região, pois 

atenderá não só os morado-
res de Torres, mas de todos os 
municípios vizinhos, que es-
peravam há décadas por esse 
asfalto”, afirmou Flávio, acres-
centando ainda que, “com essa 
nova forma de fazer política é 
possível melhorar a vida das 
pessoas”.

Inicia obra de asfaltamento da Estrada dos Cunhas

A primeira rodada da semifi-
nal do 32° Campeonato Muni-
cipal de Futebol de Campo de 
Três Cachoeiras - Taça José Fe-
lisorio Lipert, será realizada no 
próximo domingo (6), no Cen-

tro Esportivo Lageadinho.
Realizada pela Prefeitura Mu-

nicipal, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação e Cultu-
ra, e o Conselho Municipal de 
Desporto, a rodada contará com 

dois jogos, às 13h30 e às 15h30.

13h30 – Vila Nova X Santo 
Anjo

15h30 – Central X Lageadi-
nho

1ª rodada da semifinal do 
Municipal de Futebol de e Três 

Cachoeiras será no domingo (6)

Edital de Convocação para Assembleia Geral Extraordinária 

Cooperativa de Transporte de Produtos Líquidos – COOPERLIQUIDOS  

CNPJ Nº 26.666.614/0001-09     NIRE Nº 43400103350

A Presidente da Cooperativa de Transporte de Produtos Líquidos – COOPERLIQUIDOS, no uso 
das atribuições que lhe confere o Art. 43 do Estatuto Social, convoca a todos os associados para 
reunirem-se em Assembleia Geral extraordinária, que se realizará no dia 18 de novembro de 2022, 
em sua filial, localizada na Av. Guilherme Schell, n° 9820, Bairro Industrial, município de 
Canoas/RS, CEP n° 92420-00, em primeira chamada  às 12 horas, com presença de, no mínimo, 
2/3 (dois terços) dos associados, em segunda chamada às 13 horas, com a presença de, no mínimo, 
a metade mais um (01) dos associados, em terceira e última chamada às 14 horas, com a presença 
de no mínimo dez (10) associados, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 

a) Revogação do Estatuto Social em vigor; 
b) Alteração e inclusão de novas atividades no Objeto Social; 
c) Análise e aprovação do novo Estatuto Social; 
d) Revogação do Regimento Interno em vigor; 
e) Análise e aprovação do novo Regimento Interno; 
f) assuntos gerais. 

Para efeito de quórum, o número de associados com direito a voto é de 67 (sessenta e sete) 
associados ativos. 

Três Cachoeiras/RS, 03 de outubro de 2022. 

______________________________________ 
Etiane Mateus Justo Clavijo 

Presidente 

No dia 13 de novembro, ocorre 
mais um encontro vocacional na 
Diocese de Osório. O encontro Kai-
rós Júnior terá início às 10h de do-

mingo, na Paróquia Nossa Senhora 
de Lourdes, em Arroio do Sal.

Com almoço, brincadeiras e fu-
tebol, o Encontro se encerrará às 

19h com a Santa Missa, na igre-
ja Nossa Senhora de Lourdes, no 
Centro.

Meninos com idades entre 9 e 

14 anos, são convidados a parti-
cipar deste dia super legal, com 
descontração e conhecimento so-
bre vocação.Interessados devem 

procurar o seu pároco ou a Equipe 
Vocacional de sua paróquia para 
mais informações. (FONTE - Rádio 
Maristela)

Encontro vocacional Kairós Junior ocorre dia 13 de 
novembro em Arroio do Sal

Na manhã de quarta-fei-
ra (dia 2), o condutor de 
uma carreta emplacada em 
Jaguaruna, atropelou um 
pedestre na BR-101, em San-
ta Rosa do Sul. O acidente 
aconteceu quando, segundo 
a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), o motorista tentou fu-
rar o bloqueio da rodovia no 

KM 445. 
Conforme a PRF, o cami-

nhoneiro de 52 anos, fugiu 
sem prestar socorro, sendo 
abordado por manifestan-
tes no bloqueio da BR-101 
em Maracajá, próximo ao 
posto Brambila (apenas re-
ferência). A PRF foi acionada 
e deteve o motorista que foi 

encaminhado à delegacia, 
sendo liberado após os pro-
cedimentos.

A vítima do atropelamen-
to, um homem de 27 anos, 
foi encaminhado ao hospital 
com ferimentos graves. Não 
havia novas informações so-
bre seu estado de saúde até 
a manhã desta quinta (03).

Pedestre é atropelado na BR-101 durante manifestação em Santa Rosa do Sul

No começo da manhã des-
ta quinta-feira (03), uma coli-
são traseira envolvendo dois 
caminhões resultou em uma 
morte. O acidente ocorreu por 
volta das 06h45, no Km 441, 
da BR 101, sentido Sul, na lo-
calidade de Vila Glorinha, em 
Santa Rosa do Sul (cerca de 
25km de Torres).

Segundo informações, o 
motorista de um caminhão 
Ford com placas de Meleiro, 
carregado com água, seguia 
sentido Sul, quando por mo-
tivo ainda a ser investigado, 
colidiu na traseira de um ca-
minhão que seguia em sua 
frente.

Com o impacto da colisão, 
o motorista ficou preso nas 
ferragens. Para o resgate fo-
ram mobilizadas equipes da 
PRF, CCR ViaCosteira, Corpo de 
Bombeiros e SAMU.

Apesar dos esforços, o mo-
torista acabou não resistindo 
e faleceu no local. Após o de-
sencarceramento, o corpo foi 
recolhido pelo IML de Araran-
guá. Há informações de que 
um passageiro que estava jun-
to com o motorista que aca-
bou falecendo, teve ferimen-
tos graves, sendo socorrido e 
encaminhado ao hospital.

O caminhoneiro que foi co-
lhido pelo Ford, não teve feri-

mentos.
A equipe da CCR ViaCosteira 

realizou a limpeza da pista para 
que fosse liberada ao tráfego. 
Enquanto os trabalhos dos ór-
gãos de segurança eram rea-
lizados, o trânsito de veículos 
foi desviado pela marginal da 
rodovia federal, gerando quilô-
metros de congestionamento.

Com informações de Portal 
Agora

BR 101: motorista morre após colisão entre 
dois caminhões em Santa Rosa do Sul
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A Equipe de Atletismo ASCORT 
(Associação dos Corredores de 
Torres), se sagrou como a quinta 
melhor equipe no Campeonato 
Estadual de Atletismo Adulto. A 
competição, organizada pela Fede-
ração de Atletismo do Estado do 
Rio Grande do Sul (FAERGS), foi dis-
putada no sábado (29/10), na Pista 
Atlética da SOGIPA/RS. 

A Ascort obteve grandes resul-
tados - destacando as medalhas de 
Bronze ao atleta Pedro Henrique de 
Freitas na modalidade 1500 m ra-
sos, na prova 3000m c/ obstáculos 
com Brenda Brum e a medalha de 
Bronze na prova 1500 m rasos com 
Deyse dos Santos.

"O Projeto Brincar de Correr ago-
ra se prepara para o Estadual sub 
12 que será realizado em Teutônia.  
A Ascort em nome de sua equipe 
agradece a todos que contribuíram 
direta e indiretamente para mais 
esta competição, e a competição 
serviu para dar experiências a os 
novos atletas da Ascort", ressalta 
a comunicação da equipe torrense.

Confira  os medalhistas da Equi-
pe ASCORT de Atletismo/Projeto 
Brincar de Correr:

Medalha de Bronze  3000m c/ 
obstáculos - Brenda Brum Rodri-
gues 

Medalha de Bronze  1500m  - 
Deyse dos Santos 

Medalha de Bronze  1500 m - Pe-
dro Henrique da Luz de Freitas 

Patrocínio: Torres Calçados / CFC 
Torres RS / Construtora Monte Bello 
/ Nossa Casa Imobiliária / RMS Tele-
com / Laboratório Da Rocha / Novo 
Lar Imobiliária / Klein Bicicletas / 
SOSSEG / VCA MAGGI - Construtora 
e Incorporadora Ltda / Restaurante 
Cantinho Pescador 

Equipe Técnica: JB Clínica Quiro-
praxia / Academia Kirra Capesca / 
Clinica Praia Grande / Massotera-
peuta Dirlene Girelli/ Proforma Fi-
sioterapia / Psicólogo Vitor Luiz Job 

dos Santos / Fisioterapeuta Diontan 
Carneiro

Apoios: Águia Contabilidade / 
Clezar Junior Engenharia e Constru-

ções / Protelim Piscinas Torres / Co2 
Grupo de Corrida / Grupo Bem Es-
tar de Corrida / ATP Fitwear /  COM-
DICA TORRES / A FOLHA Torres

Ascort entre as 5° melhores equipes de Atletismo do RS
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A maioria das pessoas que vêm para Torres, 
vêm em função do mar, Sol e Mar, este é o 
tipo de turismo realizado em destinos como o 
nosso. 
Esses turistas, alguns deles, viram veranistas 
e, com o tempo, tendem a virar moradores. 
O que grande parte não sabe é que aos pou-
cos perderão o interesse que os trouxe aqui. 
Não, não estou dizendo nenhuma asneira, 
nem inventando algo sem comprovação seja 
ela científica ou apenas perceptiva. 
Acontece que nós moradores de Torres, em-
bora não pareça, com o tempo vamos nos 
distanciando do mar, da praia. Por morarmos 
em uma cidade litorânea, as pessoas dos 
outros lugares que não têm praia, acham que 
vivemos indo quase todo dia tomar banho de 
mar. 
Minha mulher quando chegou aqui em Tor-
res, vindo com seus pais, nos primeiros con-
tatos com moradores ouviu o relato de uma 
pessoa que fazia pelo menos uns 14 anos 
que ela não ia à praia “tomar banho de mar”. 
Grande parte da população, com o passar 
dos anos, deixa de frequentar regularmente 
as praias, e por consequência os banhos de 
mar. Já fiz esta afirmação em outras colunas, 

não é que as pessoas não queiram mais ir à 
praia, o fato é que a vida e o cotidiano local 
os fazem dar prioridade a outros fatores. 
Ouvi da professora que estava mostrando a 
pesquisa do Plano de Mobilidade Urbana de 
Torres, que ela teve uma surpresa ao consta-
tar que a palavra mais ouvida dos entrevista-
dos foi “rio”. Espantada, ela disse à plateia 
que esperava que fosse a palavra “mar”, mas 
não foi. Inclusive a palavra “mar” não era 
nem a segunda ou terceira mais falada, ela 
até foi pouco citada. 
Na verdade, muita gente de fora, não tem a 
noção de que não estamos morando aqui 
para apenas desfrutar da rica natureza à dis-
posição, estamos também trabalhando no 
lugar que muitos só usam para o lazer. 
Então certamente a entrevistadora ouvirá do 
trabalhador que mora em Torres, muitas ou-
tras palavras mais relacionadas às suas difi-
culdades do que aos seus prazeres, e, certa-
mente, o mar não será a primeira palavra na 
sua lista de prioridades. 
Mais uma vez fica claro a importância de que 
venha alguém de fora para fazer este tipo de 
trabalho, pois esta pessoa terá a originalida-
de de mostrar o que vemos frequentemente e 

não enxergamos. Uma visão externa, não 
inclusa na vida cotidiana, tem mais facilidade 
de enxergar, muitas vezes, o óbvio. 
Você que nasceu em Torres ou você que já 
está na cidade há muitos anos lembra quan-
tas vezes tomou banho de mar este ano? 
Lembra quantas vezes foi na Guarita 
(descendo até à beira mar)? E na praia da 
Cal? 
Passear pelo calçadão a pé ou de carro não 
vale! Tem que ser banho de mar mesmo? 
Pois é isso mesmo que falo quando me refiro 
a dar menos importância ao mar e mais im-
portância a calçadas transitáveis, ruas sem 
buracos, transportes públicos eficientes, lu-
gar para estacionar, ciclovias que realmente 
funcionem, tudo isso é mais importante que a 
praia ou o mar para quem vive na cidade os 
365 dias do ano. 
Por isso, pesquisadora e o pessoal que ainda 
não tem muito tempo na cidade, tenha em 
mente que o mar pode ter sido aquele ele-
mento que te trouxe e/ou o fez ficar por aqui, 
mas depois o que te fará permanecer por 
mais tempo será todo o resto. 
Foi o mar que te trouxe para Torres? 
Pense nisto! 

A VIDA COTIDIANA DE TORRES
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